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+2 +1 Завершена реставрация фасадов исторической части 
Центрального универсального магазина. Об этом 
сообщили вчера в пресс-службе Мосгорнаследия.
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С едьмая Междуна-
родная китай-
ская выставка 
импортных това-
ров и услуг CIIE 

2024 собрала под своей эги-
дой участников из 150 стран. 
В Шанхае за шесть дней пред-
ставили свою продукцию и на 
стенде правительства Мо-
сквы. О своих достижениях 

Московский биз-
нес принял уча-
стие в Междуна-
родной китай-
ской выставке то-
варов и услуг CIIE 
2024. Теперь рос-
сийская столица 
ждет к себе ком-
мерческих парт-
неров из Подне-
бесной. 

Китай близко

Идем на Восток
Власти столицы продемонстрировали партнерам из Поднебесной 
возможности кооперации в рамках особой экономической зоны

Журналист должен 
обладать везением

Именно 13 ноября в 1918 году был соз-
дан тогда еще Российский союз совет-
ских журналистов. И  этому объедине-
нию в этом году исполняется 106 лет. 
Сейчас СЖР — это крупнейший твор-
ческий общественный союз России. 
Он состоит из 89 региональных отде-
лений. В нашем союзе больше 70 ты-
сяч человек. Ежегодно вступают от 
тысячи до полутора тысяч новых лиц. 
Союз стал одной из самых авторитет-

ных общественных организаций в стране. Для коллег-
журналистов почетно быть его частью, а для молодежи 
это еще и модно. Мы прикладываем все усилия для того, 
чтобы журналистам было удоб-
но, им никто не мешал работать. 
Поэтому у нас действует Центр 
правовой защиты журналистов, 
где мы организуем много обра-
зовательных форумов. 
В 2024 году стартовал крупней-
ший в мире журналистский кон-
гресс «Вся Россия». Форум прохо-
дит уже в 28-й раз. За 6 дней со-
стоялось около 80 мероприятий. 
А выступили более 60 спикеров. 
Тысячи участников приехали из 
разных стран мира. Недавно 
с успехом открылся фестиваль 
документального кино «Новая 
реальность — 2024». Он прошел 
в Железноводске. Кроме того, СЖР проводит образова-
тельные форумы. Также мы награждаем журналистов 
высшей наградой — премией «Золотое перо России». Она 
учреждена еще в 1997 году. А еще у нас есть целый ряд но-
вых медалей за заслуги в профессии. 
Союз журналистов активно помогает коллегам в творче-
стве. Способствует развитию международных связей. Да-
же несмотря на то, что наше членство в Международной 
Федерации журналистов сейчас заморожено из-за того, 
что мы открыли четыре отделения на новых российских 
территориях, союз все еще продолжает сотрудничать со 
странами Глобального Юга. В то же время я стал предсе-
дателем президиума крупнейшей в мире журналистской 
платформы «Один пояс, один путь». Она объединяет жур-
налистов и сотрудников СМИ из более чем 50 стран, в том 
числе РФ и КНР. Для молодых специалистов отмечу, что 
журналистика — это тяжелая работа, иногда даже опас-
ная для жизни. Но в то же время это самая прекрасная 
профессия. Журналист не должен бояться трудностей. 
Важно тянуться к путешествиям, хорошо владеть русским 
языком и знать иностранные. А остальное во многом — 
это везение оказаться в нужное время в нужном месте.

В этом году Союзу журналистов России (СЖР) ис-
полняется 106 лет. Председатель СЖР Владимир 
Соловьев рассказал «ВМ», каких успехов добилась 
организация за последние годы.

ВЛАДИМИР 
СОЛОВЬЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ

миллиона бесплатных пересадок совершили пассажиры 
на маршрутах автобусов, электробусов и трамваев 
с начала 2024 года. Благодаря этому пользователи 
суммарно сэкономили около 165 миллионов рублей.

ЦИФРА ДНЯ

5,9
Жителям многоквартирных 
домов стало удобнее общаться
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале подвел 
итоги четырехлетней рабо-
ты платформы «Электрон-
ный дом».

Глава города отметил, что уже 
900 тысяч вопросов, связан-
ных с жизнью в многоквар-
тирном доме, удалось решить 
благодаря платформе. 
— Все чаще горожане выби-
рают «Электронный дом» 
для проведения общих собра-
ний собственников. Только 
за последний год на платфор-
ме прошло свыше 9 тысяч со-
браний, — поделился мэр сто-
лицы.
Кроме того, по словам Сергея 
Собянина, большой популяр-
ностью пользуются опросы 
собственников по актуаль-
ным общедомовым темам,  
например, о том, нужен ли 

в доме консьерж, кого выдви-
нуть на должность председа-
теля совета дома, ставить ли 
во дворе шлагбаум?
— Платформа интегрирована 
с 19 ключевыми городскими 
системами. Здесь можно без-
опасно оплачивать комму-
нальные услуги, передавать 
показания счетчиков, полу-
чать уведомления о плановых 
и аварийных отключениях 

и так далее, — добавил Сергей 
Собянин.
Благодаря электронной плат-
форме на другой уровень вы-
шло и общение между жиль-
цами. 
— В чат «Электронного дома» 
не могут попасть посторон-
ние люди. Так что прозрач-
ность и безопасность — 
 важные преимущества плат-
формы, — подчеркнул мэр 
Москвы.
Недавно на платформе поя-
вился новый сервис — «Уста-
новка умных счетчиков во-
ды». Установив такие счетчи-
ки, совершеннолетние жите-
ли многоквартирных домов 
могут полностью забыть о та-
кой рутинной заботе, как 
ежемесячная передача пока-
заний приборов учета водо-
снабжения. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ИНТЕРВЬЮ С ВЛАДИМИРОМ СОЛОВЬЕВЫМ ЧИТАЙТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Важный инструмент для решения 
проблем мегаполиса
Столичному порталу «Наш город» исполнилось 
уже 13 лет ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Быть ли новому референдуму 
о присоединении 
Многие жители Харьковской области Украины 
хотят стать россиянами ➔ СТР. 5

ПЕРСОНА

Певица Жанна Бичевская 
в юбилейном интервью: 
Я была предоставлена улице почти 
круглосуточно ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

АНАТОЛИЙ ГАРБУЗОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ  ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

За три квартала промышлен-
ники Москвы увеличили от-
грузку компьютеров и перифе-
рийного оборудования 
на треть, поставки коммуника-
ционного оборудования вы-
росли более чем вдвое, кон-
трольно-измерительных и на-
вигационных приборов — 
на32процента, а бытовой 
электроники — в 2,5 раза. 
Устойчивый рост объемов от-
грузки и индекса промпроиз-
водства свидетельствует
о том, что продукция столич-
ных производств становится 
все более конкурентоспособ-
ной, ее не только покупают
в России, но и экспортируют
в другие страны. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

97,96 13,50КУРС ВАЛЮТ $ ¥

отчитались отечественные 
компании, а о возможностях 
для локализации производ-
ства и экспортном сотрудни-
честве рассказали представи-
тели Особой экономической 
зоны «Технополис Москва». 
— Мы продемонстрировали 
возможности для сотрудниче-
ства и локализации компаний 
в Москве. По поручению мэра 
столицы главной задачей 
остается поступательное раз-
витие деловых отношений 
с иностранными производите-
лями, — подчеркнул замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам транспорта и промышлен-
ности Максим Ликсутов.
На Китайском международ-
ном ЭКСПО традиционно 
представляется продукция та-
ких отраслей, как пищевая 
промышленность, высокие 

технологии, автомобилестро-
ение, медицинские техноло-
гии, а также товары и услуги 
для потребителей. Сегодня 
развитию отношений с ки-

тайскими производителями 
уделяют внимание многие 
компании Особой экономи-
ческой зоны «Технополис Мо-
сква». 

— Резиденты демонстрируют 
успешный опыт поставок 
в КНР микросхем, цифровой 
образовательной продукции 
и досмотровой продукции. 

За время функцио-
нирования ОЭЗ 
объем поставок 
продукции ее рези-
дентов зарубеж-
ным партнерам до-
стиг почти семи 
миллиардов руб-
лей, — отметили 
в Департаменте 
п р о м ы ш л е н н о й 
и инвестиционной 
политики.
Московская деле-

гация рассказала потенциаль-
ным партнерам об уникаль-
ных преимуществах и про-
мышленных ресурсах россий-
ского мегаполиса. Были также 

представлены возможности 
современной инфраструкту-
ры и кооперации компаний 
особой экономической зоны. 
— Сегодня на наших площад-
ках находится свыше 220 вы-
сокотехнологичных предпри-
ятий. Каждый год увеличива-
ются объемы производствен-
ных и общественно-деловых 
площадей ОЭЗ столицы, — по-
яснил генеральный директор 
ОЭЗ «Технополис Москва» 
Геннадий Дегтев.
Российская столица поставля-
ет в Китай высокотехнологич-
ное оборудование, электро-
нику, косметику, бытовую хи-
мию, продукты питания. 
Россия в целом наращивает 
экспорт в Поднебесную. 
О возможностях сотрудниче-
ства говорят сегодня в китай-
ском городе Чэнду. Здесь до 

Производственные 
площадки 
технополиса 
обладают 
большим ресурсом ГРАФИКА ГОРОДА

СТУДЕНТЫ КОЛЛЕДЖЕЙ ПОЛУЧИЛИ ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ 
ВОЗМОЖНОСТЬ РАЗВИТЬ ПРАКТИЧЕСКИЕ НАВЫКИ ➔ СТР. 2
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Колледжи Москвы

По данным пресс-службы мэра и правительства Москвы

ОТКРОЮТ НОВЫХ МАСТЕРСКИХ 
И ЛАБОРАТОРИЙ

СТРУКТУРА ОБУЧЕНИЯ

2000

63 колледжа, 
подведомственные 
правительству 
Москвы

60%
образовательных про-
грамм обновлено к учеб-
ному году 2024/2025

30%
Теория

70%
Практика

100%
программ приведут 
к новому стандарту 
к 2026/2027 учебному году

70%
четырехлетних программ 
в колледжах сокращены 
в этом году

170
специальностей, 
по которым ведется 
обучение

43 
тысячи студентов 
учатся по новым 
программам
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Несырьевой неэнергетический экспорт Москвы в КНР

12
другая продукция

88
товары промышленных 
отраслей

■  Устройства вызова экстренных служб, платежные терминалы
■  Блоки обработки данных и преобразователи для атомной 

энергетики, эксимерные лазеры
■  Реагенты для научно-исследовательских целей, полупровод-

никовый монокристаллический кремний
■  Квас, пиво и сокосодержащие напитки, конфеты,

шоколад и мучные кондитерские изделия
■  Кабельная продукция

Оборудование 
и электронику Косметику Бытовую 

химию
Продукты 
питания

По данным mos.ru

ЧТО ЭКСПОРТИРУЮТ В КНР МОСКОВСКИЕ КОМПАНИИ

ОБЪЕМ ПРОМЫШЛЕННОГО ЭКСПОРТА %

КОМПАНИИ МОСКВЫ ПОСТАВЛЯЮТ

СОВОКУПНЫЙ ОБЪЕМ МОСКОВСКОГО НЕСЫРЬЕВОГО 
НЕЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО ЭКСПОРТА %

Продукция 
машиностроения

Продукция 
химической 

отрасли

Другая 
продукция

64

22

14

17 ноября проходит фес-
тиваль-ярмарка «Сделано 
в России». Под национальным 
брендом здесь представлена 
продукция 130 производите-
лей почти из 40 регионов Рос-
сии: кондитерские изделия, 
молочная продукция, напит-
ки, снеки, косметика, товары 
народных промыслов и мно-
гое другое. Каждый экспортер 
открыл сегодня свой стенд для 
розничной продажи. Посети-
тели смогут оценить качество 
российских товаров, приняв 
участие в дегустациях, а так-
же приобрести понравившу-
юся продукцию.
— Важно объединить в одном 
мероприятии несколько фор-
матов продвижения и не про-
сто сделать ярмарку, а допол-
нить ее культурной составляю-
щей, сделав акцент на креатив-
ной индустрии. В течение 
недели мы покажем наши 
мультфильмы, проведем кино-
показы, — рассказала во время 
открытия фестиваля гендирек-
тор Российского экспортного 
центра Вероника Никишина.
Делегатов из Поднебесной 
ждут в Москве в конце ноя-
бря — на ВДНХ пройдет V Мо-
сковская неделя интерьера 
и дизайна.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8
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Иммерсивный кинотеатр дает возможность попробовать разные профессии

Тренировки должны поднимать настроение

Студенты колледжей учатся на современном оборудовании

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила о начале ра-
боты первого в России им-
мерсивного кинотеатра для 
профориентации старше-
классников.

В центре «Профессии будуще-
го» открылся первый в России 
иммерсивный профориента-
ционный кинотеатр — интер-
активное пространство, где 
старшеклассники могут по-
грузиться в мир востребован-
ных специальностей и опреде-
литься с будущей профессией. 
Этот проект — часть большой 
программы профориентации, 

которую проводит правитель-
ство Москвы.
— В прошлом году более 
60 тысяч ребят приняли уча-
стие в профориентационных 
мероприятиях — проходили 
тестирования и посещали ин-
дивидуальные консультации 
с карьерными наставниками. 
В результате 76 процентов 
определились с дальнейшим 
карьерным треком и успешно 
поступили в столичные кол-
леджи на бюджетные ме-
ста, — отметила Анастасия 
Ракова.
По ее словам, в этом учебном 
году власти решили усовер-
шенствовать программу, что-
бы еще глубже погрузить ре-
бят в современный рынок тру-
да и познакомить их с теми 
возможностями, которые от-
крываются перед ними при 
поступлении в колледж. 

Глава управы Алексеевского 
района Роберто Леонов счи-
тает, что осень — самое про-
дуктивное время для спор-
тивных начинаний. Вчера он 
рассказал «ВМ», что помога-
ет сохранить ему бодрость 
духа в хмурые дни.

Роберто Александрович убеж-
ден: осень — не время для 
хандры.
— У нас как у сотрудников 
сферы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства это самое на-
сыщенное время года. Нет 
времени падать духом — надо 
готовиться к встрече первых 
снегопадов, к заморозкам. Ра-
боты много, поэтому надо 
всегда оставаться в строю. 
И в этом отлично помогает 
физическая активность, — 
рассказывает он.
Несмотря на плотный график, 
глава управы старается нахо-
дить время на занятия спор-

том. Старается регулярно по-
сещать фитнес-клуб, прини-
мать участие в спортивных 
состязаниях своего родного 
Северо-Восточного округа.
— У нас из глав муниципаль-
ных образований, сотрудни-
ков префектуры даже своя 
хоккейная команда образова-

лась. И мы стараемся соби-
раться на тренировки, не за-
бываем навык. Хоккей — 
очень динамичный вид спор-
та, — добавляет он.
Когда есть возможность, Ро-
берто Александрович предпо-
читает поездке на машине пе-
шие маршруты по району. Так 

можно и нюансы, связанные с 
профессиональной деятель-
ностью, получше разглядеть, 
и провести время с пользой. 
Глава управы отмечает, что 
для горожан сейчас создаются 
все новые и новые возможно-
сти для занятий спортом. От-
крываются спортивные пло-
щадки, физкультурно-оздоро-
вительные комплексы.
— Летом я стараюсь зани-
маться на спортплощадке на 
свежем воздухе. И никогда не 
откажусь от участия в наших 
районных эстафетах, — до-
бавляет он.
Одно из главных увлечений 
Роберто Леонова — гонки. 
С юных лет он участвует в со-
ревнованиях, а теперь посе-
щает картинг с сыном. Не-
сколько лет назад они даже 
поставили в одном из них ре-
корд, который долгое время 
никто не мог побить.
— Я считаю, что спорт должен 
быть в жизни каждого, и при-
учаю своих детей к нему с ран-
них лет. Главное — выбрать 
тот вид, который приносит 
удовольствие. Тренировки 

должны не только приносить 
пользу телу, но и поднимать 
настроение, — убежден Ро-
берто Леонов.
Он рекомендует начинать 
с малого — например, прово-
дить небольшую функцио-
нальную тренировку. В Алек-
сеевском, кстати, много тре-
нажерных зон в шаговой до-
ступности. Так что в этом 
смысле препятствий для заня-
тий нет.
— А зимой самое время от-
правляться на катки, хоккей-
ные коробки. Они будут от-
крыты по всему городу, как 
только установится стабиль-
ный минус, — добавляет он.
Роберто Александровича ра-
дует то, что все больше мо-
сквичей стремятся вести ак-
тивный образ жизни, а город 
помогает им, в том числе от-
крывая новые спортивные ло-
кации. Глава управы расска-
зал, что в следующем году 
в Алексеевском районе тоже 
запланировано обустройство 
нескольких спортплощадок.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Первые студенты прошли 
практику во флагманском 
центре коллективного поль-
зования колледжей Москвы 
в индустриальном парке 
«Руднево». Вчера «ВМ» уз-
нала, какие возможности 
для обучения предоставляет 
эта площадка. 

На рынке труда Москвы рас-
тет востребованность пред-
ставителей рабочих профес-
сий. Заводы и предприятия 
города наращивают объемы 
своих производств, а для эф-
фективной работы им необхо-
димы квалифицированные 
сотрудники. 
По словам руководителя 
флагманского центра коллек-
тивного пользования коллед-
жей Москвы в индустриаль-
ном парке «Руднево» Алек-
сандра Сумского, эта площад-
ка как раз создана для того, 
чтобы повысить качество 
подготовки студентов кол-
леджей по направлениям ма-
шиностроения, электроники, 
авиационной промышленно-
сти и беспилотных авиацион-
ных систем. 
— Это площадка для студен-
тов промышленных специаль-
ностей, куда ребята приходят, 
чтобы получить практиче-
ский навык на таком же обо-
рудовании, как и у основных 
работодателей города, — от-
метил он. 
Уникальность площадки 
в «Рудневе» также в том, что 
здесь у каждого студента есть 
свое рабочее место. 
— Это позволяет создать усло-
вия, когда каждый студент вы-
полняет индивидуальное за-
дание и получает персональ-
ную консультацию мастера, 
что способствует формирова-
нию профессиональных на-
выков. И позволяет сразу по-
сле выпуска, а зачастую и на 
старших курсах успешно тру-
доустраиваться по профес-
сии, — пояснил Александр 
Сумской.
Важная особенность цен-
тра — состав преподавателей. 

В качестве мастеров произ-
водственного обучения вы-
ступают реальные сотрудни-
ки предприятий Москвы, ко-
торые каждый день работают 
на этом оборудовании и вла-
деют актуальными навыками 
и знаниями в профессии. 
— Такой подход дает возмож-
ность лучше подготовить сту-
дентов, а работодателям — 
получить готовых к работе 
сотрудников без необходимо-
сти их дополнительного обу-
чения после выпуска из кол-
леджа, — рассказал Алек-
сандр Сумской. 
При этом практические заня-
тия в самих колледжах также 
сохраняются. Руководитель 
флагманского центра уточ-
нил, что образовательные уч-
реждения делают упор на тео-
ретическую подготовку сту-
дентов, чтобы они, приходя на 
практику, уже владели знани-
ями в области, в которой бу-
дут работать. 
Одним из первых учебную 
практику в центре коллектив-
ного пользования колледжей 
Москвы на базе «Руднева» 
прошел студент 2-го курса Мо-
сковского государственного 
образовательного комплекса 
Максим Цветков. В колледже 
он получает образование по 
специальности «мехатроника 
и мобильная робототехника». 
— Это направление привлек-
ло тем, что его можно исполь-
зовать практически везде — 
от автоматизации крупных 
машиностроительных произ-
водств и до конвейеров, при-
меняемых в производстве мо-
роженого, — поделился сту-
дент.
Максим Цветков рассказал, 
что благодаря практике 
в «Рудневе» он получил зна-
ния в нескольких областях, 
например, научился делать 
чертежи, переносить их на 
металлическую заготовку 
и изготавливать деталь. Все 
это прошло в рамках знаком-
ства с профессией слесаря ме-
ханосборочных работ. 
— Было очень интересно и, са-
мое главное, полезно! — заве-
рил Максим — Уверен, эти 
знания мне пригодятся.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

23 октября. Заммэра Москвы по вопросам соцразвития Анастасия Ракова, министр просвещения 
РФ Сергей Кравцов и первый замглавы Департамента труда и соцзащиты населения Александра 
Александрова (справа налево) первыми посетили 5D-кинотеатр центра «Профессии будущего»

Лекция
Личная стратегия 
развития через 
ценности и сильные 
стороны

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «ГБУ «Моя карьера»
13 ноября, 10:00, бесплатно
На лекции гости смогут сфор-
мировать желаемые изменения, 
определить видение своего 
будущего и себя в нем, а также 
составить стратегию, как пе-
рейти из сегодня в будущее.

Встреча
Расчеты по внешне-
экономическим 
контрактам в условиях 
антироссийских санкций

 Алексеевская
Ул. Годовикова, 9, стр. 17
Конференц-зал «Калибр»
13 ноября, 14:00, бесплатно
Бизнес-встреча — новый 
уровень взаимоотношений 
между предпринимателями, 

начинающими бизнесменами 
и инвесторами. Организаторы 
развивают бизнес-сообщество 
в регионах и создают среду для 
общения и получения полезной 
информации в неформальной 
обстановке. Участники обсудят 
особенности логистики и тамо-
женного оформления в текущих 
условиях.

Нетворкинг
Бизнес трех поколений: 
как объединить опыт 
и молодость

 Кропоткинская
Староконюшенный пер., 10/10, 
стр. 2
Представительство 
ХМАО — Югры
13 ноября, 19:00, бесплатно
Нетворкинг-мероприятие 
для обмена опытом предприни-
мателей из различных секторов, 
а также знакомства предприни-
мателей из различных деловых 
сообществ и бизнес-клубов, 
объединяющих студентов и вы-
пускников ведущих университе-
тов страны. 

БИЗНЕС-АФИША

10 декабря 2023 года. Глава управы Алексеевского района 
Роберто Леонов на одном из окружных хоккейных матчей

Изобретателям 
нужна поддержка

Путь любой идеи изобретателя тер-
нист. Можно долго спорить, но мы 
в обществе изобретателей давно сде-
лали вывод, что наибольших успехов 
в развитии добиваются страны или 
компании, которые умеют создавать 
для таких идей максимально корот-
кий и комфортный путь внедрения.
Изобретатели стали основоположни-
ками целого ряда прорывных техниче-
ских решений, которые в дальнейшем 

сформировали целые отрасли и сферы жизнедеятельно-
сти всего человечества: телевидение, ракетостроение, 
тяжелые самолеты, вертолеты, ледоколы, персональные 
компьютеры, лазеры и многое другое. 
Наши изобретатели создавали, создают и могут созда-
вать в будущем потрясающие инновации. Обсуждая 
в различных форматах многие предложения, мы опреде-
лили пять основных направлений: повышение статуса 
изобретателя в обществе, построение доступного фи-
нансирования изобретательских проектов, выстраива-
ние системы коммерциализа-
ции интеллектуальной соб-
ственности, популяризация 
и образование в сфере изобре-
тательства и, наконец, нормо-
творческая и законотворческая 
деятельность. В стране должен 
появиться фонд изобретатель-
ской деятельности, которую 
считают толчком к созданию 
массового изобретательского 
движения в нашей стране. Нам 
нужны меценаты. Надеемся мы 
и на принятие специального за-
кона «О развитии изобретатель-
ства, рационализаторства и ху-
дожественно-конструкторско-
го творчества» и разворачива-
ние сети экспериментальных 
внедренческих изобретатель-
ских конструкторских бюро. 
Наши предложения нашли пони-
мание и отклик у координатора 
проекта «Выбирай свое», депутата Госдумы РФ Сергея Мо-
розова. Так появился документ, в котором описывается 
проект «Изобретательская инициатива», включающий 
более сотни реальных предложений по активизации изо-
бретательства в нашей стране.
Уверен, многим будет интересно ознакомиться с уни-
кальными отечественными изобретениями, которые по-
ка еще только пробивают себе дорогу. Среди них — супер-
дешевый белок для решения продовольственной пробле-
мы человечества, ледокольная приставка для круглого-
дичной навигации на реках, безопасный шприц, 
неинвазивные глюкометры, про которые только мечтают 
глобальные технологические компании, сверхлегкие 
и сверхмощные электрические двигатели.
Технологический суверенитет нельзя купить. Его надо 
создавать и поддерживать. А у российских изобретателей 
есть огромный задел по всем стратегически важным на-
правлениям. 

АНТОН ИЩЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 
ИННОВАЦИОННЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ 
И ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ 
СОЮЗ ВОИР

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Кроме нового 
5D-кинотеатра, ребят 
ждет увлекательная проф-
ориентационная экскур-
сия, которую можно прой-
ти вместе с одноклассни-
ками или составить инди-
видуальный маршрут 
с помощью интерактивных 
аудиогидов. Попробовать 
себя в роли токаря, свар-
щика, пекаря и еще десяти 
профессий можно с помо-
щью VR-технологий. Так-
же ребят ждет профтести-
рование, индивидуальные 
консультации карьерных 
наставников и встречи 
с представителями кол-
леджей. 

КСТАТИ

Досье

Роберто Александрович 
Леонов родился 
в 1990 году в Москве. 
В 2014 году окончил Мо-
сковский институт госу-
дарственного и корпо-
ративного управления 
по специальности «Госу-
дарственное и муници-
пальное управление».
С 2008 по 2012 год рабо-
тал в коммерческих 
структурах. С 2013 
по 2014 год работал 
в ГКУ города Москвы 
«Дирекция заказчика 
жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благо-
устройства Юго-Восточ-
ного округа».
С 2019 по 2024 год заме-
щал должность главы 
управы Лосиноостров-
ского района Москвы. 
Затем перешел на долж-
ность главы управы 
Алексеевского района.

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, 
какие возможности предоставляет студентам колледжей площадка в «Руднево», что поможет изобретателям внедрять свои разработки, каковы 
итоги 13 лет работы портала «Наш город», зачем начинающим предпринимателям обращаться в ГБУ «Малый  бизнес Москвы», и многое другое.

Премьера рубрики 

Бодрое утро

Точка роста

Профориентация

Первое инновационное пространство практической 
подготовки квалифицированных кадров

40
сотрудников крупных 
промпредприятий ведут 
практические занятия

42
мастера производственного 
обучения занимаются 
со студентами

Возможность трудо-
устройства на предприя-
тия резидентов

Индивидуальное рабочее 
место у каждого студента

Современное оборудование 
в мастерских и лабораториях

ПРОМЫШЛЕННЫЙ БЛОК 
■ Участок станков с СПУ
■ Лаборатория метрологии, стандартизации и сертификации
■ Лаборатория точных цифровых измерений
■ Полигоны токарных и фрезерных станков, слесарно-сварочных работ
■ Лаборатория машиностроительного проектирования

БЛОК МУЛЬТИПРОФИЛЬНОЙ 
НАПРАВЛЕННОСТИ 
■  Лаборатория управления 

техническими системами
■  Лаборатория пневматических

и гидравлических систем
■  Слесарные 

и электромонтажные 
мастерские

ПРОИЗВОДСТВО БЕСПИЛОТНЫХ 
АВИАСИСТЕМ 
■ Участок программирования
■ Участок монтажа и сборки оборудования
■ Участок финальной сборки
■ Лаборатория аэродинамики и аэромеханики
■ Лаборатория анализа данных

Машиностроение Автоматизация 
производства Электроника

Авиационная промышленность, 
в том числе беспилотные 
авиационные системы

По информации mos.ru, ziltp.ru

СФЕРЫ, В КОТОРЫХ СТУДЕНТЫ ОТРАБАТЫВАЮТ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ НАВЫКИ

ПЛОЩАДКА РАСПОЛОЖЕНА НА ОДНОЙ ТЕРРИТОРИИ С ПРОМЫШЛЕННЫМИ 
ПАРТНЕРАМИ  БУДУЩИМИ РАБОТОДАТЕЛЯМИ ВЫПУСКНИКОВ КОЛЛЕДЖЕЙ

9100 
квадратных метров 

составляет общая площадь 
пространства. 
Здесь находится 

21 мастерская 
и лаборатория

>3000 
студентов в год 

позволяют обучать 
мощности новой

площадки
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— Первый в России 5D-кино-
театр для профориентации 
стал настоящим открытием, 
позволяя школьникам не 
только увидеть, но и почув-
ствовать атмосферу различ-
ных профессий и сфер дея-
тельности. Здесь учащиеся 
могут стать машинистами 
поезда метро, посетить цех 
сборки автомобилей или по-
пробовать приготовить торт 
«Москва». Эти и другие про-
фессиональные эксперимен-
ты ждут девятиклассников 
в новом иммерсивном кино-
театре в центре «Профессии 
будущего», — поделилась де-
талями проекта Анастасия 
Ракова.
В иммерсивном кинотеатре 
школьникам покажут фильм, 
в котором вместе с главными 
героями они совершат увле-
кательное виртуальное путе-

шествие по миру профессий. 
Ощущение реальности доба-
вят разные спецэффекты: 
звук, свет, ветер, брызги, дви-
жение платформы и аромади-
зайн. 
— Зрители получат возмож-
ность самостоятельно управ-
лять сюжетом. Используя спе-
циальный пульт, они будут 
выбирать, с какими професси-
ями познакомиться на каж-
дом этапе фильма. Так, участ-
ники смогут попробовать се-
бя в роли сварщика, медсе-
стры, дизайнера, повара или 
ИТ-специалиста, — добавили 
в Комплексе социального раз-
вития города.
При этом сюжет фильма реа-
листично реагирует на вер-
ные и неверные решения по-
сетителей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Грамотно вести бизнес помогают советы наставников

Государственное бюджетное 
учреждение «Малый бизнес 
Москвы» (МБМ) предостав-
ляет различный спектр бес-
платных услуг, помогая 
предпринимателям столицы 
в развитии собственного де-
ла. Москвичка Юлия Игнато-
ва вчера рассказала «ВМ», 
как выстроила свой бизнес 
вместе с МБМ. 

Сейчас Юлия Игнатова — вла-
делица швейной мастерской, 
но на путь предприниматель-
ства, по ее словам, она встала 
относительно недавно.
— До этого почти 15 лет я ра-
ботала дизайнером интерье-
ров. Работы было много, 
и клиентов тоже, — вспоми-
нает Юлия Игнатова. — Но 
в какой-то момент я поняла, 
что больше не хочу занимать-
ся этим. Устала и перегорела. 

Как рассказывает Юлия, по-
скольку без дела она сидеть 
не привыкла, то вернулась 
к своему давнему увлечению 
шитьем.
— Многие из нас ходили 
в кружки кройки и шитья 
в школе, мне это очень нрави-
лось. Я освежила имеющиеся 
знания, еще окончила допол-
нительные курсы и постепен-
но стала брать индивидуаль-
ные заказы, — говорит 
Юлия. — И, собственно, так 
появилась идея о запуске сво-
его бренда одежды. 
Для того чтобы изучить во-
прос, как говорится, изнутри, 
Юлия устроилась работать на 
швейное производство. 
— Это был огромный интерес-
ный опыт, огромная база зна-
ний и большое количество по-
лезных контактов, — расска-
зывает она о том времени. — 
Я поняла, как работает 
производство, посмотрела, 
с какими трудностями стал-
киваются владельцы брендов. 
Вывела свою личную формулу 
работы, чтобы запустить про-
цесс с минимальными вложе-

ниями для тестирования про-
дукции. 
Но, как объясняет Юлия, зна-
ний технологий пошива для 
открытия своего дела оказа-
лось недостаточно, ведь самое 
важное в росте собственного 
бренда — это продажи. 
— Так в моей жизни появи-
лись корпорация малого 
и среднего предприниматель-
ства и «Малый бизнес Мо-
сквы». Благодаря МБМ я за-
крыла для себя многие важ-
ные юридические вопросы, 
здесь мне помогли с регистра-
цией ИП, а именно — подго-
товили необходимые доку-
менты, подобрали систему 
налогообложения, разъясни-
ли вопросы сертификации 
и маркировки «Честный 
знак», — перечисляет пред-
принимательница. — В МБМ 
очень мощные программы 
наставничества для развития 
бизнеса. Я сейчас участвую 
в одной из них — изучаю вы-
ход на маркетплейсы с очень 
сильным наставником. Кста-
ти, что важно — наставника 
можно выбрать самому. 

Как говорит Юлия, главное, 
что дает МБМ, — это люди. 
Спикеры, наставники, биз-
несмены с огромной базой 
знаний, у которых можно пе-
ренять опыт и получить отве-
ты на конкретные вопросы.
Прошлой осенью Юлия Игна-
това начала работу над соб-
ственным брендом одежды 
для подростков и молодежи, 
а уже весной была отшита 
первая небольшая тестовая 
партия.
— Сегодня мы работаем над 
расширением линейки, — го-
ворит предпринимательни-
ца. — Все модели разрабаты-
ваем в команде с моей 12-лет-
ней дочерью — обсуждаем, 
выбираем, спорим. 
У Юлии большие планы по 
развитию бизнеса.
— Есть и амбициозные, на-
пример участие в детской Не-
деле моды в Москве, — делит-
ся она. — Идем вперед, уже 
нестрашно, так как по многим 
вопросам нашла решение, 
а по другим — знаю где найти. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Порталу «Наш город» испол-
нилось 13 лет. Вчера в пресс-
службе ГКУ «Новые техноло-
гии управления» рассказали, 
как этот сервис помогает мо-
сквичам решать проблемы 
и делает жизнь в столице 
комфортнее.

Участвовать в жизни мегапо-
лиса, решать вопросы благоу-
стройства столицы, влиять на 
работу общественного транс-
порта, а также на содержание 
дворов, дорог и многоквар-
тирных домов — все это воз-
можно благодаря порталу 
«Наш город». 
— Сегодня порталом активно 
пользуются более 2,3 миллио-
на жителей всех округов сто-
лицы. Ежедневно единая ре-
дакция обрабатывает более 
8000 сообщений горожан. 
К порталу подключены управ-
ляющие и ресурсоснабжаю-
щие организации, органы 
власти, государственные уч-
реждения. Благодаря слажен-
ной работе городских служб 
ежедневно удается решить 
более 5,5 тысячи вопросов мо-
сквичей. За все время работы 
портала количество решен-
ных вопросов достигло более 
9,6 миллиона, — рассказали 
в ГКУ «Новые технологии 
управления». 
Оставить сообщение на пор-
тале можно в любое удобное 
время. 
— Ответы на вопросы горожа-
не получают в течение восьми 
рабочих дней, хотя на практи-
ке каждый второй вопрос ре-
шается за два-три дня, — под-
черкнули в пресс-службе уч-
реждения.
Чтобы у горожан становилось 
больше возможностей влиять 
на преображение и модерни-
зацию столицы, портал посто-
янно развивается, добавляют-
ся новые темы. В начале рабо-
ты портала, в 2011 году, мо-
сквичи могли отправить 
сообщение на «Наш город» 

только по вопросам благоу-
стройства дворов.
— Сегодня доступно более 
220 тем: от ремонта город-
ских часов, замены лампочек 
в подъезде и благоустройства 
парков до длительности ожи-
дания приема в государствен-
ных учреждениях, — подели-
лись в ГКУ «Новые технологии 
управления». 

Более того, классификатор 
тем расширяется. Например, 
в этом году у москвичей поя-
вилась возможность влиять 
и на технологическое разви-
тие мегаполиса: на состояние 
зарядных станций для элек-
тромобилей и городских элек-
тросудов с круглогодичной 
навигацией, на работу Wi-Fi 
в парках столицы. 

Вместе со списком тем расши-
рялась и география проекта. 
В 2016 году функционал стал 
доступен жителям Троицка 
и Щербинки. Но тогда «Наш 
город» принимал сообщения 
от жителей этих районов все-
го по 30 темам: например, по 
работе светофоров, освеще-
нию строительных и содержа-
нию детских и спортивных 
площадок. В 2020 году портал 
стал доступен для всех жите-
лей Троицкого и Новомосков-
ского округов. Постепенно 
увеличился и список доступ-
ных тем — только с начала 
этого года их добавилось 15.
Чтобы оставить сообщение 
на портале, нужно войти в ак-
каунт, используя учетную за-
пись на mos.ru. После автори-
зации следует нажать на 
кнопку «Сообщить о пробле-
ме». Затем необходимо вы-
брать нужный объект на кар-
те или ввести адрес в поиско-
вой строке, определить под-
ходящую тему и написать 
обращение. 
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

9 ноября. Владелица швейной мастерской и основательница 
собственного бренда одежды Юлия Игнатова

Электронный сервис позволяет жителям 
решать вопросы благоустройства

14 ноября отмечается 
Всемирный день борьбы 
с диабетом. И сегодня 
на нашей «Доске почета» 
будущий эндокринолог 
Анастасия Балуцкая. 
Сейчас она учится 
в ординатуре МГМУ имени 
И. М. Сеченова. В этом году 
девушка приняла участие 
во Всероссийском 
молодежном форуме 
«ОстроVа» и стала одной 
из победительниц конкурса 
Росмолодежи. Победу 
Анастасии принес проект 
«Я лечу» в виде турнира, 
который она разработала 
и реализовала вместе 
со своей командой. 
По программе проекта 
командам студентов-медиков 
и ординаторов предлагается 
решить актуальные 
прикладные задачи 
из разных областей 
медицины и здравоохранения. 
Заявки на участие в турнире 
подали уже более 100 команд 
из разных регионов России.

Более чем в два раза вырос объем производства 
оптики, электроники и компьютеров в Москве 
с начала года. 
За период с января по октябрь московские производители 
поставили заказчикам товаров на 465 миллиардов руб-
лей — это на 40 процентов больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. 
■
20 ноября пройдет конференция 
для предпринимателей «Налоговая реформа-2025: 
готовимся к новой реальности». 
На конференции обсудят грядущие изменения в законо-
дательстве, специфику упрощенной системы налогообло-
жения. Участникам расскажут, как вести бухучет и сдавать 
отчетность с первого раза. Участие бесплатное, зареги-
стрироваться можно на сайте «Малый бизнес Москвы». 
■
Производитель центробежных насосов нарастил 
производство благодаря нацпроекту. 
Московский машиностроительный завод «Поток» увели-
чил в полтора раза выпуск продукции благодаря участию 
в нацпроекте «Производительность труда». Экономиче-
ская выгода составила 11,5 миллиона рублей. 
■
Семь нежилых помещений на западе Москвы 
выставили на торги. 
Предприниматели смогут приобрести на торгах объекты 
площадью от 52,7 до 426,6 квадратного метра. В помеще-
ниях на первых этажах и в подвалах новостроек можно 
будет открыть кафе, магазины, пункты выдачи заказов 
и предприятия сферы услуг. 

11 октября. Школьницы Лейла Аллахулиева (слева) и Алина Спыну на недавно отремонтированном 
городскими службами тренажере спортивной площадки. ФОТО: УЛЬЯНА ЗУЕВА

11 ноября. Москвички Софья 
Полищук, Диана Заплаткина 
и Софья Богомолова на станции 
«Марьина Роща» Большой 
кольцевой линии метро 
строят маршрут поездки 
на интерактивной карте метро 
с помощью чат-бота Александры. 
Столица в течение 10 лет 
развивает единую систему 
навигации в городском 
транспорте. С ее помощью просто 
выбрать оптимальный маршрут 
и спланировать пересадки. 
В этом году в Москве появились 
цифровые транспортные 
объекты. Так, на станции 
«Марьина Роща» пассажирам 
помогают цифровые указатели, 
сенсорные навигационные 
стелы и интерактивные стойки 
«Живое общение». Виртуальный 
3D-ассистент может помочь 
построить оптимальный 
маршрут, пополнить проездной 
билет и многое другое. 
ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

По сравнению с днем 
сегодняшним линий и станций 
в московском метро было не так 
уж и много. Но сориентироваться 
в подземке бывало 
проблематично, особенно 
приезжим. Приходилось долго 
разглядывать схему, чтобы найти 
нужную станцию. В крайнем 
случае — обращаться 
за помощью к другим 
пассажирам или сотрудникам 
станций. Дежурные 
у эскалаторов, которых часто 
отвлекали вопросами, даже стали 
вывешивать на своих кабинках 
объявления: «Справок не даем».
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Бойцам передали теплые вещи 
и зимнюю экипировку

Состоялась передача гума-
нитарной помощи бойцам 
Кантемировской дивизии, 
задействованным сегодня
в зоне СВО на сватовском на-
правлении.

Передачу организовали депу-
тат Мосгордумы Александр 
Лиханов и руководители двух 
столичных компаний Андрей 
Пожаров и Василий Ушаков. 
Принимал груз ветеран бое-
вых действий, участник спе-
циальной военной операции 
Никита с позывным «Москва». 
Боец в составе одного из под-
разделений Кантемировской 
дивизии несет службу на сва-
товском направлении. Глав-
ная задача ребят — уничто-
жать дроны противника. 
Чтобы наши бойцы чувство-
вали поддержку и могли нахо-
диться в полевых условиях 
в тепле, был организован сбор 
гуманитарной помощи. За 
два месяца были закуплены 
необходимые вещи. Среди 
них: палатка, надувные ма-
трасы, спальные мешки, уте-
пленная форма, тактические 
наушники и перчатки, дизель-
ный генератор и бензопила.

— Отдельная благодарность 
за приобретение анализатора 
дронов, — подчеркнул Ники-
та с позывным «Москва». 
В состав гуманитарного груза 
также вошли термос-чайник, 
теплые носки, варежки, тер-
мостельки, нагреватели для 
тела, фонарик, влажные сал-
фетки, плитка.
— Из подобных вещей скла-
дываются тепло и забота, 
которыми мы должны ода-

ривать, поддерживать бой-
цов, — считает глава крупной 
подмосковной компании Ан-
дрей Пожаров. 
По его словам, холод может 
деморализовать бойцов, сни-
зить их эффективность на ли-
нии боевого соприкоснове-
ния. Если участники СВО чув-
ствуют поддержку, то и их ра-
бота в зоне проведения СВО 
покажет лучший результат.
Помимо вещей для ребят бы-
ли собраны продуктовые на-
боры. Чай, кофе, сладости 
и тушеное мясо дикого оленя.
— Мы знаем, как важно под-
держивать бойцов, в том чис-
ле вкусными продуктами, — 
говорит гендиректор магази-
на экопродуктов Василий 
Ушаков. — Работу по снабже-
нию продовольствием про-
должаем. Тушенку и другие 
продукты отправляем не толь-
ко в Кантемировскую диви-
зию, но и в другие подразде-
ления.
Также Василий Ушаков при-
обрел для Никиты тактиче-
ский шлем и другие элементы 
экипировки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

11 ноября. Депутат Мосгордумы Александр Лиханов, предприниматели Василий Ушаков 
и Андрей Пожаров, боец Никита с позывным «Москва» (слева направо) во время передачи 
гуманитарной помощи. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Зрителям представят вековую 
историю Донбасса
В кинопарке «Москино» 
стартовали съемки нового 
16-серийного фильма «Поро-
да» о донбасской семье. Кор-
респондент «ВМ» побывала 
на площадке.

Пространство кинопарка 
словно переносит в другой го-
род — настолько впечатляют 
построенные декорации 
к фильму. Вокруг не видно 
столичных высоток, и появля-
ется ощущение, что мы 
и правда находимся в Донец-
ке. Небольшие дома с тре-
угольными крышами, желез-
ная дорога, трактир — все это 
построенная руками съемоч-
ной команды деревня Юзов-
ка, в которой и происходит 
основное действие фильма.
Кинокартина раскроет исто-
рию донбасской семьи в тече-
ние ста лет — от начала XX ве-
ка до наших дней. Год за го-
дом, десятилетие за десятиле-
тием меняется жизнь в их 
родном Донецке, который 
вместе со своим именем — 
Юзовка, Сталин, Сталино, До-
нецк — меняет и мировоззре-
ние, и ощущение времени, 
и роли человека в нем. Но не-

изменным остается одно — 
донбасский характер и при-
верженность своим корням.
— История придумана специ-
ально для сериала, и теперь ее 
можно перенести на бумагу, 
сделав отличную книгу, — 
рассказал автор сценария 
Сергей Жигунов. — Я захотел 
сделать этот фильм, потому 
что в один момент понял, что 
то, что я изучал в школе на 

уроках истории, на самом де-
ле не так. И фильм — это боль-
шая попытка разобраться 
в том, что сейчас происходит 
и за что борются на СВО.
Режиссерами картины вы-
ступают Андрей Балахонов 
и Сергей Мезенцев. Роли ис-
полнят актеры Сергей Ма-
рин, Сергей Жарков, Данила 
Краснов и многие другие. 
— Во время съемок я многому 
научился, например, ездить 
на лошади, стрелять из нага-
на. Кроме того, я люблю вы-
полнять некоторые трюки за 
каскадеров, поэтому приходи-
лось делать много того, что 
раньше не умел, — рассказал 
актер Данила Краснов.
Картина заканчивается но-
вым, 1954-м годом. Герои ме-
няются, взрослеют. По словам 
создателей, планируется вы-
пустить три сезона. Послед-
няя часть закончится первым 
выстрелом в 2014 году.
— Я уверен, что фильм полу-
чится хорошим, — дополнил 
Жигунов. — Думаю, его уви-
дят и на Украине, и в Польше. 
Им будет полезно.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Когда слово 
расходится с делом

Третий комитет Генассамблеи ООН 
принял резолюцию «Борьба с героиза-
цией нацизма, неонацизмом и други-
ми видами практики, которые способ-
ствуют эскалации современных форм 
расизма, расовой дискриминации, 
ксенофобии и связанной с ними не-
терпимости». Проект был внесен Рос-
сией в соавторстве с другими страна-
ми, среди которых Алжир, Азербайд-

жан, Армения, Венесуэла, Казахстан, Китай, Северная 
Корея, Куба, Киргизия, Пакистан, Республика Корея, Сер-
бия, Сирия, Таджикистан, Того, Уганда, Узбекистан, ЮАР 
и др. За документ проголосовали 116 государств, против 
54, в том числе: США, Германия, Италия, Франция, Поль-
ша, Канада, Украина, Япония, Болгария, Венгрия, Грузия 
и другие. Характеризуя такое голосования стран Запада 
(против были в основном они), директор департамента 
многостороннего сотрудничества по правам человека 
МИД РФ Григорий Лукьянцев заявил, что слова этих стран 
расходятся с их делами, поскольку, по его словам, на За-
паде растет ксенофобия, афро-
фобия, исламофобия и русофо-
бия, которые представитель РФ 
назвал расцветом различных 
форм расизма. 
Резолюция по сути является обо-
значением политических симпа-
тий или антипатий. Российская 
делегация вносит такую резолю-
цию с 2005 года практически 
ежегодно. И еще ни разу, ска-
жем, делегация США не проголо-
совала «за». Просто потому, что 
документ вносит именно Россия, 
дабы использовать «в своих про-
пагандистских интересах» — 
обычно голосующие против 
страны такой аргумент приво-
дят. Кстати, Третий комитет 
включил в нынешний документ 
поправку, согласно которой Рос-
сия якобы стремилась оправдать 
необходимость проведения СВО 
борьбой с неонацизмом. Эту поправку поддержали 66 го-
сударств, против — 43, воздержалось — 51. В 2023 году 
в аналогичную резолюцию тоже вносили ровно такую же 
поправку, тогда за нее проголосовали те же 66 стран, а вот 
против было меньше — 26, воздержались — 67.
Резолюция состоит из 74 пунктов, там содержится реко-
мендация «принять надлежащие конкретные меры, в том 
числе в законодательной области и в сфере образования 
<…>, чтобы предотвратить пересмотр истории и итогов 
Второй мировой войны». Говорится об осуждении инци-
дентов, связанных с пропагандой и героизацией нацизма. 
Включена рекомендация о запрете «любых торжествен-
ных чествований», связанных с нацизмом; осуждается 
использование образовательных материалов, где есть 
пропаганда расизма, дискриминации и ненависти на ос-
нове этнического происхождения, национальности, ре-
лигии или убеждений.
В следующем году Россия вновь внесет аналогичную резо-
люцию, и история с голосованием повторится. Потому 
что сейчас прошлое является инструментом широкого 
идеологического и политического противостояния Рос-
сии и «коллективного Запада».

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Главы округов показали пример
Главы Корочанского района и Новооскольского округа 
Белгородской области Николай Нестеров и Андрей Грид-
нев приняли решение вступить в добровольческий отряд 
«БАРС-Белгород». Об этом сообщил губернатор региона 
Вячеслав Гладков.
Он также заявил о своей уверенности в том, что главы 
округов с достоинством выполнят поставленные задачи. 
Гладков отметил, что подобные события, когда контракты 
заключают главы муниципальных образований, которые 
находятся далеко от границы, важны для региона.
■
Зарубежные военные эксперты признают нашу 
мощь
Мощность военной промышленности России позволяет 
не только обслуживать потребности Российской армии 
в конфликте на Украине, но и наращивать оборонный потен-
циал страны. Такое заявление сделал начальник Генштаба 
Вооруженных сил Польши генерал Веслав Кукула.
— У России есть демографический и сырьевой потенциал, 
а самое главное — еще хорошо работающая оборонная 
промышленность, — отметил он.
Чиновник также добавил, что в случае быстрого оконча-
ния боевых действий на Украине Россия будет в состоянии 
за короткий срок накопить силы для прямого противосто-
яния с НАТО.
■
Наших парней надо поддержать
В Сергиевом Посаде на базе Семейного центра 
им.А. И. Мещерякова планируют открыть Центр реабили-
тации и поддержки участников спецоперации. Об этом со-
общила пресс-служба Московской областной думы. 
На эти цели из бюджета региона будет направлено более 
220 миллионов рублей.
— Курс реабилитации будет рассчитан на 21 день. Прохо-
дить его смогут бесплатно более двух тысяч человек еже-
годно, — отметил председатель Мособлдумы Игорь 
Брынцалов. — Мы понимаем, как важно поддержать пар-
ней после полученных ранений. Им нужно адаптироваться 
к новым обстоятельствам жизни. Важно, чтобы они чув-
ствовали поддержку, верили в свои силы. Поэтому особое 
внимание уделяем совершенствованию реабилитации 
бойцов в Подмосковье.
■
Враг бьет по мирным
За прошедшую неделю от обстрелов ВСУ пострадали 
65 мирных жителей. Об этом сообщил посол по особым 
поручениям МИД РФ по вопросам преступлений киевско-
го режима Родион Мирошник.
— Из них 51 человек получил ранения, погибли 14 чело-
век, — уточнил дипломат.
Он добавил, что за это время ВСУ выпустили по прифрон-
товым населенным пунктам России более 1,4 тысячи бое-
припасов. Мирошник также отметил, что на прошлой не-
деле были замечены новые виды беспилотных вооруже-
ний, созданных с использованием комплектующих, по-
ставляемых Западом в Киев.
■
Уничтожаем военную инфраструктуру
Российские войска за сутки поразили инфраструктуру во-
енных аэродромов и объекты энергетики военно-про-
мышленного комплекса Украины, а также скопления жи-
вой силы и военной техники противника в 142 районах. 
Об этом сообщили в Министерстве обороны России.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

в текущем году координа-
ционный центр провел 
мероприятия для разных 
аудиторий в формате ин-
терактивной лекции 
на тему «Вербовка. Как 
противостоять манипуля-
ции», во время которой 
спикер позволяет участ-
никам понять, что чув-
ствует «жертва вербовки» 
в ходе манипуляций.

КСТАТИ

Елена, в числе направлений 
деятельности координацион-
ного центра — противодей-
ствие идеологии терроризма, 
а также профилактика экстре-
мизма в молодежной среде. 
Какие мероприятия по этим те-
мам провели специалисты ор-
ганизации в этом году?
Работу по этому направлению 
ведем постоянно и с особым 
вниманием. Так, сотрудники 
центра организуют встречи 
с молодыми людьми ДНР, в хо-
де которых рассказывают им 
об опасностях, ожидающих их 
в интернете или среди новых 
знакомых. Также мы распро-
страняем среди обучающихся 
информацию о последствиях 
причастности к экстремист-
ской или террористической 
деятельности с целью преду-
преждения таких опасных си-
туаций в их жизни.
Предупреждение межнацио-
нальных и межконфессиональ-
ных конфликтов — следующее 
направление координационно-
го центра. Насколько остро эта 
тема стоит в среде молодежи 
ДНР и почему?
Проблема межнациональных 
и межконфессиональных кон-
фликтов для молодежи наше-
го региона раньше была не 
такой острой, как сегодня. Мы 
понимаем, что тема межнаци-
ональных взаимоотношений 
в современном российском 
обществе приобретает все бо-
лее масштабный уровень. Со-
ответственно, до молодежи 

ДНР такие веяния тоже дохо-
дят. Поэтому мероприятия, 
затрагивающие вышеназван-
ную проблему, мы, безуслов-
но, проводим. Например, ко 
Дню народного единства наш 
координационный центр про-
вел квиз для ребят «Бамбар-
бия, киргуду!» (посвящен нео-
бычным традициям народов 
и  народностей России.  — 
«ВМ»). Цель — профилактика 
деструктивного поведения по 
отношению к другим нациям 
и народностям.
Формирование гражданской 
идентичности и воспитание 
чувств патриотизма молодежи 
тоже занимают серьезное ме-
сто в работе центра. Какие ме-
роприятия, соответствующие 
этим направлениям, провели 
специалисты?
Они активно используют ма-
териалы проекта «100 дат рос-
сийской идентичности», раз-
работанные Российским госу-
дарственным университетом 
им. А. Н. Косыгина. Этот про-
ект направлен на укрепление 
у молодежи общероссийской 
гражданской идентичности, 
популяризацию историческо-
го и культурного наследия на-
родов нашей страны, разви-
тие патриотизма, лидерства, 
гражданской солидарности 
путем участия в образова-
тельных, научных, просвети-
тельских и культурно-массо-
вых мероприятиях. В рамках 
этого проекта специалисты 
координационного центра 

проводят мероприятия раз-
личного формата на всей тер-
ритории республики: акции, 
открытые диалоги, круглые 
столы, семинары и лекции.
Каково значение работы, на-
правленной на формирование 
правовой грамотности среди 
молодежи?
Одна из причин правонаруше-
ний среди молодежи в респу-
блике — низкая правовая 
культура, а в ряде случаев 
и правовой нигилизм.
В России право все больше 
становится регулятором об-
щественных отношений, поэ-

тому важно знать его основы, 
чтобы научить обучающихся 
быть сознательным участни-
ком общественных отноше-
ний и не оказаться сторонни-
ком правонарушения. Поэто-
му при содействии центра 
Институт информационной 
и медиабезопасности Универ-
ситета имени О. Е. Кутафина 
совместно с Роспатриотцен-
тром реализовал образова-
тельно-просветительские ме-
роприятий в рамках програм-
мы «Лидеры молодежных 
мнений», где поднимался во-
прос правовой грамотности.

Еще одно направление цен-
тра — работа по социальной 
и культурной адаптации ино-
странных граждан. Каковы 
успехи организации здесь?
Сейчас острая проблема с их 
адаптацией перед нами не 
стоит, так как иностранные 
студенты боятся ехать в зону 
спецоперации. Но наработки 
по этому направлению и пла-
ны проведения подобных ме-
роприятий есть. Команда ко-
ординационного центра всег-
да готова их реализовать.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Правовая грамотность помогает
формировать личность

Координационный центр Донецкой 
академии управления и госслужбы 
ведет активную работу среди молоде-
жи. Корреспондент «ВМ» поговорил 
с его директором Еленой Малик.

12 ноября. Директор координационного центра Донецкой академии управления и государственной службы Елена Малик. 
ФОТО: АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 

От нашего 
специального 
корреспондентата

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Мы постоянно поддерживаем 
наших бойцов. Распутица, хо-
лод. Ребятам нужны термо-
стельки, зимние шины для ав-
томобилей — это базовый ми-
нимум, которым нужно обе-
спечивать бойцов. Кроме того, 
есть потребность в дронах, ко-
торые сегодня особенно часто 
задействованы в конфликтах. 
Также не забываем и мирных 
жителей. Для них приезд во-
лонтеров на новые террито-
рии открывает окно в большой 
мир, в сильную Россию. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕЛЕНА ЛАПИНА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
РАЗВИТИЯ ИНТЕРНЕТА 
Сценарист Сергей Жигунов 
пришел к нам с этим проектом 
в начале 2022 года. И таким 
образом к этой теме не подхо-
дил никто. Очень важно разо-
браться в исторической подо-
плеке происходящего. 
Проект привлек нас размахом 
и подходом к работе. Это 
очень хороший сценарий, и он 
читается легко. Сергеем Жи-
гуновым была проделана уди-
вительная работа. Кстати, 
в фильме звучит украинская 
лексика, а точнее целых, че-
тыре ее диалекта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

12 ноября. Актеры Данила Краснов и Ксения Утехина в декорациях к фильму «Порода». 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 
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тельно дал указание Минобороны воздержать-
ся от немедленного штурма крупных населен-
ных пунктов, включая Киев». Такое решение 
приняли из-за того, что националисты оборуду-
ют огневые точки и размещают тяжелую воен-
ную технику в жилых кварталах. И подчеркнул, 
что боевые действия в густонаселенных райо-
нах неизбежно приведут к большим потерям 
среди гражданских лиц». Пресс-секретарь пре-
зидента РФ добавил, что при обеспечении мак-
симальной безопасности населения силовое 
ведомство не исключает возможности брать 
под контроль крупные населенные пункты.
— Думаю, что это очень полезный опыт. Если 
ему грамотно следовать, то появится возмож-
ность освободить Харьков и прилегающие к не-
му районы без серьезных разрушений и по-
терь, — повторяет Кнутов. — Только тогда мож-
но будет говорить о проведении референдума.
Организация такого мероприятия на террито-
рии Харьковской области — вопрос техниче-
ский, продолжает военный эксперт.
— При благоприятных условиях проведения 
референдума в этом регионе стоит позаботить-
ся об организации передвижных пунктов голо-
сования, чтобы принять участие в нем смогли 
жители небольших территорий, где нет специ-
альных помещений для этой процедуры, — рас-
сказывает он «ВМ». — Главное во время прове-
дения потенциального референдума — не спро-
воцировать скопление жителей в одной точке, 
чтобы не создать живую мишень для врага.
Участник СВО Даниил Карелин добавил, что ре-
ферендум можно провести не только на осво-
божденных территориях Харьковской области. 

— Голосуют все-таки не города и села, а их жи-
тели. Думаю, в референдуме могут принять уча-
стие много беженцев из Харьковской области, 
которые проживают на территории России или 
в других странах, — говорит участник СВО 
«ВМ». — Осуществить такое голосование мож-
но по паспорту Украины с пропиской в Харьков-
ской области. В других государствах это воз-
можно организовать при посольствах РФ.
Далее, если мы допускаем проведение голосо-
вания, то наивно полагать, что киевский ре-
жим оставит это без внимания. Вооруженные 
формирования Украины, вероятно, усилят об-
стрелы территорий региона в момент этого ме-
роприятия. Вспомним, что было в дни рефе-
рендума на Донбассе, в Херсонской и Запорож-

ской областях (проходил с 23 по 27 сентября 
2022 года). Тогда мы сбили семь самолетов 
и 45 беспилотников украинской армии, а так-
же 109 реактивных снарядов «Хаймарс» и «Оль-
ха» противника, сообщали в пресс-службе Ми-
нистерства обороны России.
— Думаю, в этом случае будут усиливать проти-
вовоздушную оборону, чтобы не допустить уда-
ров по мирным жителям, — говорит эксперт.

В
опрос проведения рефе-
рендума о вступлении 
Харьковской области 
в состав России актуаль-
ный, но не сегодняшнего 
дня. Такое мнение корре-
спонденту «ВМ» выска-
зал военный эксперт 
Юрий Кнутов. 

— Для того чтобы это сделать, необходимо ос-
вободить значительную часть области от укра-
инских националистов. На сегодняшний день 
я не осмелюсь сказать, что это так, — говорит 
военный эксперт. — Харьков и прилегающие 
к нему районы, которые находятся южнее этого 
города, пока контролируют последователи ки-
евского режима. Поэтому вопрос проведения 
референдума актуален, однако на практике его 
получится решить далеко не сегодня. 
Тяжело точно сказать, сколько процентов тер-
ритории Харьковской области освободили под-
разделения Вооруженных сил России. По сло-
вам главы военно-гражданской администрации 
(ВГА) Харьковской области Виталия Ганчева, 
под контролем нашей страны — около 50 насе-
ленных пунктов в Купянском, Изюмском, Вол-
чанском и Харьковский районах, в 34 из них 
работает ВГА (по данным на 17 октября).
Если сложатся благоприятные условия для про-
ведения референдума, то многие жители про-
голосуют за вхождение в состав нашей страны, 
добавляет Юрий Кнутов.
— Харьковская область давно тяготеет к Рос-
сии, — говорит эксперт «ВМ». — Думаю, что 
глава ВГА Виталий Ганчев правильно сделал, 
когда поделился желанием местных жителей 
стать частью России. Полагаю, что таким обра-
зом он начал изучать общественное мнение по 
этому поводу, реакцию и позицию властей.
Участник СВО Даниил Карелин указал на то, 
как изучить общественное мнение харьковчан, 
чтобы гарантировать им безопасность, а еще 
быть уверенным в объективности их мнения. 

— На данный момент можно прибегнуть к ана-
лизу документов: захваченных у противника 
в ходе боевых действий или из местной коменда-
туры. А именно изучить материалы, касающие-
ся настроений местного населения, их отноше-
ния к солдатам и офицерам Вооруженных сил 
России, ВСУ, а также — доносы, доклады, рапор-
ты, — говорит Даниил Карелин «ВМ». — Это бу-
дут наиболее объективные данные, указываю-
щие на симпатии жителей области. А еще — на 
то, как украинские ведомства боялись прихода 
российских солдат из-за нежелания нести ответ-
ственность за преступления против народа. 
Или, в других случаях, станет заметно, как мир-
ные жители городов и сел региона с радостью 
встречали подразделения наших войск. 
Существует еще один инструмент — анализ пу-
бликаций СМИ. 
— С 2014 года в открытых источниках (как на-
ших, так и зарубежных) накопилось огромное 
количество информации о настроениях харь-
ковчан, — отметил Даниил Карелин. — В сово-
купности эти инструменты покажут, необходи-
мо ли проводить референдум.
Военный эксперт Юрий Кнутов обозначил ус-
ловия, которые дадут возможность провести 
это мероприятие среди местных жителей Харь-
ковской области.
— Мы практикуем опыт Российской армии, при 
котором наши бойцы берут небольшие насе-
ленные пункты — окружают их, а потом начи-
нают выдавливать врагов, то есть противник 
уже сам выходит из него, — рассказывает спе-
циалист «ВМ».
Это позволяет избежать серьезных потерь лич-
ного состава, что не исключено при штурме 
крупных городов. По этому вопросу, кстати, 
в марте 2022 года высказывался пресс-
секретарь главы государства Дмитрий Песков: 
«В начале операции президент России действи-

Глава российской администрации Харьковской области Виталий Ганчев заявил, что поддерживает жителей региона в вопросе проведения референдума о вступлении 
в состав нашей страны. И отметил, что общественное мнение по этому поводу нужно изучить более подробно. «ВМ» поговорила с военными экспертами, участниками 

СВО и харьковчанами, чтобы выяснить: насколько возможно проведение референдума сейчас, при каких условиях и как убедиться в объективности голосования.

За референдумом в Харькове могут последовать провокации врага

Тут русские живут
Важна историческая 
справедливость

Тем, кто задает во-
прос, зачем России 
еще один регион, хочу 
ответить: они так гово-
рят, как будто мы «при-
соединяем» Антиль-
ские острова — зачем, 
ведь наша страна и так 
уже очень большая? 
Нет… Во-первых, Харь-

ковская область — это часть Слобожанщи-
ны, исконно русская земля, города и посе-
ления которой основали русские цари. 
Великий художник Илья Ефимович Репин 
(1844–1930), уроженец Слобожанщины, 
в серии автобиографических очерков 
«Далекое близкое» не раз писал, что 
на протяжении всей жизни считал себя рус-
ским, хоть украинцы и назвали его своим 

(в 2019 году министр 
культуры Украины Ев-
гений Нищук (сейчас 
уже Николай Точиц-
кий) показал видеоро-
лик, в котором ут-
верждалось, что Ре-
пин — украинский ху-
дожник. — «ВМ»). 
А еще живописец от-
мечал, что он родился 
и воспитывался в спе-
цифической, но тем 
не менее русской куль-
турной среде военного 
поселения Чугуева. 

Считал Украину географической областью 
России наравне с Сибирью и Уралом, пред-
почитая называть ее Малороссией. И даже 
признавался, что не владел украинским, 
или малороссийским, диалектом, порой 
испытывал трудности с его пониманием. 
В целом он прославлял все русское — 
историю, культуру, жизнь... Именно поэто-
му, поднимая тему воссоединения Харь-
ковской области с нашей страной, мы под-
разумеваем восстановление исторической 
справедливости. И я не случайно говорю 
именно о воссоединении, поскольку Сло-
божанщина — это русское пограничье, 
на котором веками несли службу и проли-
вали кровь русские воины. Она находилась 
в составе Российского государства, когда 
Украина даже не существовала.
Безопасность Белгородской области, 
в том числе города Шебекино, находяще-
гося примерно в семи километрах от гра-
ницы с Харьковской областью, — второй 
аргумент. Если там не будет ни одной са-
моходной артиллерийской установки ли-
бо реактивной системы залпового огня 
вооруженных сил Украины, то Белгород-
чина перестанет терпеть обстрелы со сто-
роны националистов. 
Говоря о проблеме диверсионно-разве-
дывательных групп, проникающих на тер-
риторию России, нужно отметить, что уре-
гулировать ее можно исключительно пу-
тем уничтожения баз ДРГ на территории 
Украины, а также террористов из ГУР этой 
страны. Только тогда они оставят попытки 
заходить в Курскую, Белгородскую, а так-
же Брянскую области. 
Что же касается проведения референдума 
о воссоединении России с Харьковской 
областью,честно говоря, из моего «окопа» 
не видно, будет он или нет. Но если мы 
до этого дойдем, то нужно вспомнить, как 
это было в Запорожской и Херсонской об-
ластях, чтобы использовать наработанный 
опыт.
Однако стоит иметь в виду, что, если про-
вести это мероприятие в соответствии 
с так называемыми международными 
нормами (учитывая, как проходят выборы 
в Молдавии, а также как сейчас развора-
чиваются события в Грузии, все это весьма 
условно), никто на Западе никогда не при-
знает этот референдум. Нельзя садиться 
играть за стол с шулерами. 
Кстати, еще до начала специальной воен-
ной операции Владимир Путин говорил, 
что Запад, расширяя НАТО на восток, 
а также продвигая военную инфраструкту-
ру и технику к границам России, полно-
стью игнорирует наши предупреждения. 
А потом добавил, что Североатлантиче-
ский альянс рассчитывает разместить 
на Украине ударные средства наземного 
базирования, в том числе баллистические 
ракеты, способные достигать цели на дис-
танции до 5,5 тысячи километров (глава 
государства отмечал, что подлетное 
время до Москвы крылатых ракет «То-
магавк» составит менее 35 минут, бал-
листических ракет из района Харько-
ва — 7–8 минут, а гиперзвуковых удар-
ных средств — 4–5 минут. — «ВМ»). Тог-
да президент России сказал, что такие 
действия НАТО — «нож к горлу».
Если бы на территории Харьковской обла-
сти возникла какая-нибудь «буферная зо-
на», Харьковская народная республика, 
например, то это как минимум бы обезо-
пасило Белгородскую область и Луган-
скую Народную Республику. Кстати, се-
годня немногие помнят, что во времена 
«Русской весны» 2014 года наряду с ДНР 
и ЛНР пророссийские активисты провоз-
гласили Харьковскую народную республи-
ку, которая просуществовала всего лишь 
сутки (после зачистки здания областной 
администрации многих активистов за-
держали и подвергли политическим ре-
прессиям. — «ВМ»).

ЛЕОНИД 
БУР
УЧАСТНИК 
СПЕЦИАЛЬНОЙ 
ВОЕННОЙ 
ОПЕРАЦИИ

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Специальный 
корреспондент

Большинство 
понимают,
что им лучше быть
вместе с Россией, 
со своим братским 
народом

Мнение

ЕВГЕНИЯ*
— Я родилась в городе Харькове, где прожи-
ла 43 года. Летом 2023-го уехала в Россию — 
Белгород, где сейчас проживаю с ребенком. 
О жизни в Харькове расскажу откровенно, 
иначе не умею. В 2014-м большинство жи-
телей города было за Россию. Ведь тогда 
Янукович (президент Украины с 2010 
по 2014 год. — «ВМ») бросил восточную часть 
страны, поэтому на него, как мне кажется, 
обиделись. После 2022-го ситуация там силь-
но изменилась — все-таки восемь лет анти-
российской пропаганды; все вдруг стали па-
триотами, полюбили «неньку» («матушка» — 
в переводе с украинского. — «ВМ»). Как сей-
час помню: в феврале за несколько дней 
до начала СВО нам стали запрещать говорить 
по-русски, официально. А потом — менять 
наименования улиц, районов. Например, про-
спект Московский переименовали в проспект 
Героев Харькова, а станция метро «Пушкин-
ская» теперь носит имя Ярослава Мудрого. 
Это распространилось и на товары: «Москов-
скую» колбасу у нас назвали «Киевской». Уже 
полтора года не живу в Харькове, но думаю, 
что там стало только хуже.
Что касается референдума... Не знаю, что ска-
зать. Люди, правда, серьезно изменились, 
в том числе и потому, что очень устали. Много 
там людей погибло. 
Я, откровенно говоря, одна из немногих, кто 
не уехал в Европу. Давайте честно, вот что та-
кое «хохол» — это ничего не делать, а денеж-
ку получать. Там им дают время на то, чтобы 

выучить иностранный язык, предоставляют 
жилье и платят по 500 евро. А тут, в России, — 
надо работать, а им-то этого не хочется. 
Как бы меня туда ни звали, я останусь здесь, 
потому что люблю русский язык, ее культуру, 
традиции. Русский, украинец — мы все-таки 
похожи. А там… Что там? Одни извращенцы.
Может, и стоит провести референдум. Думаю, 
что большинство харьковчан в глубине души 
понимают, что им лучше быть с Россией, 
братским народом.

АЛИНА*
— Я из Волчанска, прожила там семь лет. 
Работала в лесхозе, без нареканий… Работа, 
дом… Социальная жизнь меня устраивала, 
а политическая меня не касалась. Я в принци-
пе не думала о том, что в Донецке и Луганске 
идет война, пока в феврале 2022 года это 
не коснулось нас. Что касается антироссий-
ской пропаганды... Могу сказать, что мы все 
же поддерживали Россию, даже после 
2022-го.
Когда зашла Россия, поначалу было тяжело: 
продукты заканчивались, а света не было 
пять месяцев. Зато потом все стали восста-
навливать: электричество, мобильную связь. 
Начали открывать магазины, завозить про-
дукты. 
В сентябре Россия вышла из Волчанска (пу-
бликации об этом были в СМИ от 10 и 11 сен-
тября 2022 года. — «ВМ»), и мы — вместе 
с ней, нас было много, потому что боялись 
оставаться в этом городе из-за ВСУ.

Сейчас я живу в Белгороде, работаю. Все хо-
рошо: дали сертификат на жилье, в августе 
купила квартиру, уже делаю ремонт.
Очень хочу воссоединения, чтобы увидеть 
родных из Харьковской области, сходить 
на кладбище к близким.
Мы — один народ. Были, есть и будем.

ТАТЬЯНА*
— Я родилась в Великом Бурлуке (поселок 
в Харьковской области. — «ВМ»), но потом 
переехала в Харьков, где прожила до начала 
СВО — 17 лет. Что сказать про жизнь в горо-
де? Тогда все умирало: колхозы закрывали, 
поэтому рабочие места сокращали. Многие 
уезжали из Харькова.
С 2014 года люди там начала делиться на тех, 
кто за и против России. И противников, к со-
жалению, становилось все больше, а тогда 
еще принуждали говорить на украинском 
языке. После 2022 года все было так же, 
но главное — были те, кто продолжал быть 
за Россию, поддерживать СВО. Если честно, 
то я уже давно строила планы на Россию, поэ-
тому вопрос о том, где дальше жить, не стоял. 
Поэтому я с ребенком выехала в Валуйки (го-
род в Белгородской области. — «ВМ»). Сна-
чала нам помогали волонтеры, потом стали 
самостоятельными. Я очень жду того дня, 
когда Харьковская область станет частью 
России. 

КОММЕНТАРИИ  ЖИТЕЛЕЙ 

Военнослужащие Народной милиции ДНР на мотоцикле в Харьковской области. 2022 год

*   фамилии не раскрываются по просьбе героев, записи 
разговоров имеются в редакции

Детский рисунок на лобовом стекле автомобиля военнослужащих ВС РФ в Харьковской области. 2022 год 

В 1765 году Слобожанщина (историческая область 
на северо-востоке Украины и юго-западе Центрально-
Черноземного экономического района России) полу-
чила официальное название Слободско-Украинской 
губернии с центром в Харькове. 25 апреля 1780 года 
императрица Екатерина II подписала указ об учрежде-
нии Харьковского наместничества, которое состояло 
из 15 уездов. Но в 1796 году на его территории восста-
новили Слободско-Украинскую губернию. В 1835 году 
ее повторно упразднили, а на ее месте создали Харь-
ковскую губернию. В июне 1925 года все губернии 
УССР, в том числе Харьковскую, упразднили, и входив-
шие в ее состав округа перешли в прямое подчинение 
Украинской ССР. 27 февраля 1932 года Постановлени-
ем ЦИК была создана Харьковская область.

ИСТОРИЯ

ВИ
КТ
ОР

 А
Н
ТО
Н
Ю
К/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

ВИ
КТ
ОР

 А
Н
ТО
Н
Ю
К/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



События и комментарии Вечерняя Москва 13 ноября 2024 года № 215 (29876) vm.ru6

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2024Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора, шеф-
редактор еженедельного выпуска), Алексей Зернаков (заместитель 
главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия Тарапата
(заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»),
Анна Балюк (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина (обозреватель) 

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Алексей Зернаков, Светлана Карамнова

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 12.11.2024, 21:00 
Дата выхода в свет: 13.11.2024. № 215 (29876) 12+

Изразцы 
украшают 
кошки в короне
Столичные археологи обна-
ружили изразцы, возраст 
которых составляет около 
400 лет. Об этом вчера сооб-
щил руководитель Департа-
мента культурного наследия 
Москвы Алексей Емельянов.

Находки очень интересны — 
это красноглиняные изразцы, 
на которых изображена кош-
ка в короне. Артефакты, по 
мнению экспертов, выполне-
ны московскими мастерами. 
— Примечательно, что данные 
изразцы были найдены на двух 
улицах в центре Москвы: на 
территории Чижевского под-
ворья и на Тверской, — отме-
тил Алексей Емельянов. — Эти 
находки дали возможность 
специалистам лучше узнать 
особенности повседневной 
жизни москвичей XVII века. 
Например, стало очевидно, 
что любовь и почтение к этим 
домашним питомцам в изо-
бразительном искусстве охот-
но выражали и четыре века 
назад. Изразцы с кошкой в ко-
роне имели популярность у го-
рожан. 
Изразцы из красной глины 
с мифологическими или ани-
малистичными сюжетами ис-
пользовались москвичами для 
облицовки передней стенки 
печей с XVI века. Они и укра-
шали печи, и помогали доль-
ше сохранять тепло.
Находки археологов скоро 
будут переданы в музейный 
фонд.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

В музее «Атом» на ВДНХ 
проходит VI «Лидер-форум. 
Аддитивные (изготовленные 
с помощью 3D-печати) тех-
нологии — реальность тех-
нологического лидерства». 
Корреспондент «ВМ» узнал 
про последние достижения 
в сфере инженерии.

У самого входа в павильон 
«Атом» установлены стенды 
различных компаний, школ, 
колледжей и университетов. 
Где-то среди экспозиции 
участников мелькает метал-
лическая голова Петра I, а ря-
дом с ней можно заметить 
уменьшенную версию памят-
ника революционеру Феликсу 
Дзержинскому, который 
раньше стоял на Лубянской 
площади. Рядом с Феликсом 
Дзержинским участник вы-
ставки держит в руках фигур-
ку кота, рассказывая посети-
телям, что стоящие перед ни-
ми скульптуры на самом деле 
сделаны не из металла.
— В процессе их печати ис-
пользуются специальные вы-
сокопрочные смолы, — рас-
сказывает руководитель част-
ной компании, занимающей-
ся 3D-печатью скульптур 
и фигурок, Александр Павлен-
чико. — Свежее напечатанное 
принтером изделие обраба-
тывается стеклопластиком. 
Это покрытие делает скульп-
туру и фигурку прочнее, но 
при этом и легче бетона. Бла-
годаря покрытию и способу 
печати получается упростить 
весь процесс.

В центре зала, между стенда-
ми, установлены розовая 
пантера и лодка. По полоскам 
на этих скульптурах заметно, 
что они были напечатаны на 
3D-принтере. Рядом с нео-
бычными экспонатами стоит 
стол, где школьники показы-
вают гостям технологическо-
го фестиваля роботизирован-
ную руку.
— Например, на создание та-
кого механизма уходит около 
дня, — рассказывает учащий-
ся частной школы Николай 
Королев. — Все, что мы дела-
ем, печатается из нетоксич-
ного пластика. При использо-
вании других материалов 
3D-принтер, конечно, бы-

стрее справляется со своей за-
дачей, однако с высокой веро-
ятностью такая игрушка или 
механизм будут токсичны.
Около роботизированной ру-
ки у школьников расположе-
на мини-ферма, также напе-
чатанная на 3D-принтере.
— Вместе с формочкой для 
наших растений мы приду-
мали экологичный механизм 
подачи энергии, чтобы они 
росли. С нашим преподава-
телем мы сконструировали 
ветрогенератор. Его лопас-
ти также распечатали на 
3D-принтере,  — объясняет 
«ВМ» Николай Королев. — 
Такая мельница прекрасно 
работает на улице. Она пода-

ет энергию на встроенную 
ультрафиолетовую лампу, ко-
торая уже светит на расте-
ния. То есть днем наша мини-
ферма питается солнечной 
энергией, а когда начинает 
вечереть, автоматически 
включается заряженный све-
тильник.
В рамках форума также были 
проведены различные обуча-
ющие мастер-классы и лек-
ции. А в выставочной зоне 
представили более 150 самых 
различных экспонатов, сде-
ланных из пластика, металла 
и песка, разработанных спе-
циалистами со всей России. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Молодые инженеры показали 
свои лучшие и необычные разработки

12 ноября. Участники форума Николай Королев (слева) 
и Владимир Лосицкий. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

ВЛАДИМИР ЛОСИЦКИЙ
ДИРЕКТОР ФОНДА ПОДДЕРЖКИ 
ДЕТСКОГО ТЕХНИЧЕСКОГО ТВОРЧЕСТВА
Самые известные и значимые 
инженеры, такие как Сергей 
Королев и Валентин Глушко, 
начинали придумывать еще 
в раннем возрасте. У них были 
отличные преподаватели, ко-
торые давали ребятам пре-
красные знания. В нашей 
стране хватает светлых умов, 
которые могут начать хоть 
с 9 лет обучаться робототехни-
ке, моделированию и всей на-
учной деятельности. Я уверен, 
что в скором будущем в Рос-
сии станут известны имена 
многих выдающихся инжене-
ров, которые уже сейчас про-
двигают всю нашу научную де-
ятельность только вперед. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

С начала сезона 
пользователи са-
мокатов получи-
ли 7000 штрафов 
за проезд по пе-

шеходным переходам. А всего 
операторы аренды выписали 
132 тысячи штрафов и забло-
кировали 127 тысяч аккаун-
тов. Штрафы приходят за на-

рушение правил безопасного 
вождения, а блокировка про-
исходит из-за аренды самока-
тов несовершеннолетними, 
системных и грубых наруше-
ний ПДД.
Самокаты становятся все по-
пулярнее среди школьников. 
И хотя пользоваться прокат-
ными транспортными сред-
ствами детям запрещено, во 
многих семьях есть свои сред-
ства индивидуальной мобиль-
ности. Поэтому Департамент 
образования и науки Москвы 
вместе с одним из операторов 
аренды запустил в этом году 
«Школу самоката». Опытные 
инструкторы будут обучать 
ребят вождению и Правилам 
дорожного движения. 
— Электросамокаты — доста-
точно молодой вид транспор-
та. Тем не менее для него 
уже установлены определен-
ные Правила дорожного дви-
жения, о которых в «Школе 
самоката» смогут узнать ре-
бята, — рассказал замести-

тель начальника управления 
Госавтоинспекции Главного 
управления МВД России по 
Москве, полковник полиции 
Евгений Логиновский. — На-
пример, о том, что нельзя ез-
дить на одном устройстве 
вдвоем, что обязательно нуж-
но спешиваться на пешеход-
ном переходе и многие 
другие. 
По словам Евгения, статисти-
ка травматизма среди детей 
на электросамокатах растет 
с каждым годом, это связано 
и с тем, что повышается попу-
лярность этого вида транс-
порта. Логиновский считает, 
что обучение школьников во-
ждению поможет повысить 
безопасность детей.  
Первое занятие посетили 
более 100 восьмиклассников 
из школы № 1412, а так-
же студенты колледжей горо-
да, которым дали возмож-
ность первыми проехать на 
специальных учебных само-
катах. 

— Сегодня я каталась на элек-
тросамокате впервые, — по-
делилась 16-летняя студента 
1-го курс колледжа РАНХиГС 
Ангелина Черентаева. — По-
началу было немного страш-
но, но потом я освоилась, на-
чало получаться держать рав-
новесие. 
По мнению Ангелины, такие 
занятия — отличная идея, 
ведь самокаты очень популяр-
ны среди подростков, но мно-
гие не умеют кататься, не зна-
ют правил и нарушают их, 
создавая опасные ситуации 
и для себя, и для пешеходов. 
Ученица 8-го класса Полина 
Шаталина, можно сказать, 
уже опытный водитель элек-
тросамоката. Покататься ей 
давали знакомые. 
— Но многих правил я не зна-
ла. Особенно интересно было 
узнать про устройство само-
ката, послушать, как он рабо-
тает, — отметила школьница. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Школьников обучают 
управлению самокатом

Вчера в Центре 
детского и юно-
шеского творче-
ства «Бибирево» 
прошло первое 
занятие «Школы 
самоката» Депар-
тамента образо-
вания и науки 
Москвы.

12 ноября. Студенты московских колледжей Ангелина Черентаева и Влад Доминов получили возможность первыми прокатиться на учебных электросамокатах и узнать 
важные Правила дорожного движения. Затем занятие «Школы самоката» прошло и для учеников восьмых классов школы № 1412. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Транспорт

Московская этнографическая олимпиада 
собрала участников из разных уголков страны
18-летняя москвичка София 
Губеева стала абсолютной 
чемпионкойМосковской эт-
нографической олимпиады
«Москва — столица много-
национальной России». Де-
вушка набрала 58 из 60 воз-
можных баллов.

Награждение победителей со-
стоялось в Государственном 
историческом музее.
— Это огромная честь, — гово-
рит второкурсница МИСИС 
София Губеева. — Я легко спра-
вилась со всеми 40 вопросами, 
наверное, благодаря препода-
вателям нашего вуза, ведь они 
дают нам обширные знания. 
В этом году победителями ста-
ли также участники из Ады-
геи, Чечни, Башкирии, Буря-
тии, Марий Эл, Чувашии, Та-
тарстана, с Алтая и новых 
территорий России.

— За два последних года наш 
Луганск преобразился, стал 
похож на красивые россий-
ские города, а я много узнал 
о законах, тради-
циях и истории 
России, — расска-
зывает один из 
победителей, сту-
дент Луганского 
педуниверситета 
Ярослав Белик. — 
Задания затрудне-
ний не вызывали, 
а запомнился вопрос о том, на 
герб какой страны похож герб 
Москвы. Я ответил правиль-
но — Литвы.
Всего в проекте участвовали 
студенты восьми столичных 
и девяти региональных вузов.
— Проект «Москва — столица 
многонациональной России» 
реализуется с 2019 года. Его 
цель — популяризация зна-

ний о народах и культурах Рос-
сии, повышение этнографиче-
ской грамотности, — отметил 
руководитель Департамента 

национальной по-
литики и межреги-
ональных связей 
Москвы Виталий 
Сучков (на фо-
то). — Отрадно, 
что он все более по-
пулярен. В этом го-
ду в нем приняли 
участие более 5800 

человек, в прошлом было го-
раздо меньше — 3500. 
Поучаствовать в Московской 
этнографической олимпиаде 
может каждый. Уже начался 
ее осенний этап, он будет про-
ходить в электронном форма-
те на сайте konkursmos.ru 
и продлится до 9 декабря.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Организаторы донорского 
движения обменялись опытом

Абхазы боятся прихода 
российских инвесторов

Вчера в Московском поли-
техническом университете 
состоялся Форум организа-
торов донорского движения. 
Его участники обсудили ак-
туальные вопросы и пробле-
мы этой сферы, а также под-
вели итоги своей деятельно-
сти за этот год.

В холле Московского полите-
ха шумно: здесь оживленно 
общаются представители раз-
ных волонтерских организа-
ций, так или иначе связанных 
с донорством крови и костно-
го мозга.
— Наше мероприятие объеди-
нило представителей более 
чем 30 вузов, учреждения 
службы крови, экспертов, на-
ставников и преемников до-
норского движения, — рас-
сказывает директор Нацио-
нального фонда развития 
здравоохранения Елена Сте-
фанюк. — Здесь мы встреча-
емся со старыми друзьями 
и знакомимся с новыми людь-
ми, которые только хотят при-
соединиться к донорству кро-
ви или костного мозга.
Форум состоялся в 11-й раз. 
В предыдущие годы он прохо-
дил на площадке Обществен-
ной палаты или медицинских 
университетов.
— Сегодня мы впервые нару-
шили эту традицию. Тем са-
мым мы хотим еще раз под-
твердить, что в донорском 
движении могут участвовать 

совершенно разные люди, — 
уточняет Елена.
К слову, большинство гостей 
форума — это молодые люди 
от 18 до 25 лет.
— Я — донор крови с пятилет-
ним стажем, — рассказывает  
участница форума Анастасия 
Винокурова. — На мероприя-
тие пришла, чтобы получить 
новые знания о распростране-
нии этого движения среди 
студентов.
К слову, доноров костного 
мозга гораздо меньше: об 
этой процедуре есть много 
мифов и стереотипов. 
На форуме участники и экс-
перты обсудили статистику 
донорства крови и костного 
мозга в стране и в столице. Уз-

нали, где найти новых волон-
теров и как их удержать, как 
организовать и сохранить до-
норское движение в своем 
университете.
— Студентам это может быть 
полезно. В нашем вузе, на-
пример, инициаторами по-
добного проекта выступили 
именно они, — рассказывает 
проректор по воспитатель-
ной и социальной работе Мо-
сковского политеха Ольга 
Черных. — Кроме того, двое 
наших студентов в том году 
выиграли гранты на развитие 
своих проектов по распро-
странению донорского дви-
жения.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера в Абхазии вспыхнули 
беспорядки, организованные 
оппозицией. Политолог 
Сергей Марков (на фото)
считает, что главной причи-
ной массовых волнений ста-
ло принятие парламентом 
страны Закона «О регулиро-
вании правового статуса 
многофункциональных ком-
плексов», который гаранти-
рует защиту инвестиций рос-
сийских предпринимателей.

Сергей Александрович, почему 
жителей Абхазии не устраива-
ет принятый закон? 
Они боятся, что инвесторы 
навсегда скупят все самые хо-
рошие земли в Абхазии. И тог-
да им ничего не останется 
и станут они лишь «прислу-
гой» на своей земле. А власть 
пытается привлечь инвести-
ции для дальнейшего улучше-
ния социально-экономиче-
ского положения страны. Оп-
позиция умело пользуется 
тем, что население выступает 
против инвесторов.  
Могут ли власти изменить за-
кон, чтобы его положения 
устроили все стороны? 
Неизвестно, пойдут ли на это 
президент Абхазии Аслан 
Бжания и парламент, потому 
что, с одной стороны, жители, 
конечно, хотят сохранить 
контроль за объектами. Но 
с другой — они живут на своей 
земле очень давно, в том чис-
ле и как независимое государ-
ство, и за это время практиче-
ски нет улучшений в социаль-
но-экономической сфере. 

Замешаны ли западные госу-
дарства в беспорядках? 
В Абхазии присутствуют и ра-
ботают представители запад-
ных некоммерческих органи-
заций. Они получают финан-
сирование через Турцию, Гру-
зию, а также напрямую, без 
посредничества соседних го-
сударств. НКО, работающих 
на западные деньги, в десятки 
раз больше, чем на россий-
ские. Они поощряют некую 
общественную активность, 
что само по себе хорошо. Но 
я считаю, что за происходя-
щим  стоят только местные 
оппозиционеры, а не предста-
вители и сторонники Запада. 
В Абхазии практически все 
время идет внутриполитиче-
ская борьба между элитами, 
и они используют опасения 
и переживания населения для 
улучшения своего положения, 
обвинений конкурентов.
Как Абхазия относится к улуч-
шению отношений между Рос-
сией и Грузией, с которой у них 
неоднократно возникали кон-
фликты?

Абхазы переживают, что оба 
государства договорятся по 
важным вопросам, которые 
имеют отношение к их стра-
не, например, начнется про-
цесс возвращения грузин, ко-
торые жили там до 1992 года, 
а те будут мстить, занимать 
какие-то позиции в обществе 
и власти, забирать участки 
и дома. 
Я думаю, что Россия будет ста-
раться сохранить хорошие от-
ношения с Абхазией и одно-
временно потихоньку улуч-
шать отношения с Грузией. 
Как, на ваш взгляд, будет раз-
виваться ситуация? Смогут ли 
стороны прийти к согласию?  
Есть три наиболее вероятных 
сценария. Первый вариант со-
стоит в том, что парламент 
Абхазии отменит закон, и все 
вернется к тому, как это было 
еще пару дней назад. Если они 
на протяжении 30 лет отказы-
вались от российских инве-
сторов, логично, что они про-
должат это делать. 
Второй вариант заключается 
в том, что под давлением бес-
порядков и оппозиции власть 
в стране может смениться. Од-
нако не ясно, отменят ли по-
том закон или нет. 
Третий сценарий — власть со-
хранится, принятый закон бу-
дет исполняться, и Абхазия 
пойдет по пути процветания 
и большей интеграции с Рос-
сией. Тоже не исключаю та-
кой вариант событий, но он 
наименее вероятный из трех. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

АНТОН МОЛЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ ГОРОДА МОСКВЫ

Сегодня средства индивиду-
альной мобильности стали 
неотъемлемой частью совре-
менного мегаполиса. «Школа 
самоката» — это проект, 
ориентированный на ребят, 
которые скоро станут совсем 
взрослыми школьниками, 
но пока еще управлять элек-
тросамокатом не имеют права 
по закону. 
А значит, давайте будем 
честными, иногда нарушают 
этот запрет и уже катаются 
на самокатах, но зачастую 
делают это, не зная правил. 
Чтобы приучить ребят к тому, 
что самокат, с одной сторо-
ны, — это здорово и удобно, 
но с другой — он требует 
выполнения Правил дорож-
ного движения, и нужен этот 
проект.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

12 ноября. Участница Форума организаторов донорского 
движения Анастасия Винокурова. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ
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Бил меня папа, больно бил. Так бил, что маче-
ха — изумительная женщина, неродная моя 
мама, падала в обморок. И я была предоставле-
на улице почти круглосуточно. Окуджава пел: 
«Я дворянин с арбатского двора». Я была не со 
двора, а именно с улицы. Но это мое детство бы-
ло лучше того, что сейчас. Мы хулиганили, ко-
нечно, озорничали — звонки у дверей, помню, 
срезали. Но все же шкодничали умеренно, и та-
кими глупостями, какими сейчас заняты дети, 
сидящие в телефонах, не занимались. 
Как вы собирали песни? Их найти — это же 
не с корзиной за грибами в лес пойти… 
Собирала по-разному. Это были мои грибы, 
все — белые! Ездила много — на Валдай, по ста-
ницам под Ростовом, по волжским местам, в Са-
ратов… Помню, приехала в Карелию, голодная, 
гитара в руках. Постучалась в избу. А уже позд-
но, часов девять, они ложатся-то рано, в четыре 
утра подъем — корову доить. Открывает мне 
бабушка, потом узнала — баба Граня. Смотрит 
удивленно: что за оборванка. Поворчала не-
много, но пустила, накормила меня картош-
кой, огурцами да кислой капустой. А я все про 
песни толкую. Ну, она взяла платок, на плечи 
накинула и пошла по избе, запела «Цветик 
мой» — обрядовую песню, с которой венчали. 
Я слушала — сердце замирало. А в Саратовской 
области, помню, запели две женщины «Вы се-
стрицы-подруженьки», ее тоже под колоколь-
ный звон венчальный пели. Так они меня чем 
потрясли: одна взяла колотушку, а другая чугу-
нок. И наполнился дом звоном… Так и собра-
лись песни. Всего их более трехсот, у каждой 
своя история. Некоторые песни мне приходи-
лось обрабатывать, не всегда они были ладны-
ми и складными, писала песни и сама. «Бары-
ню», например. 

Но не все песни подходили под гитару. Гита-
ра — инструмент особый, не гармошка и не ба-
лалайка, да еще и у каждого инструмента — ду-
ша своя. И не все песни ко мне шли, и я шла не 
ко всем… Это же диффузия, взаимный, глубо-
кий процесс. Например, песня «Черный ворон» 
долго ко мне не шла. Я все думала, да как же ее 
петь, с моим-то хулиганистым характером! 
А потом посерьезнела… И эта песня поставила 
всех на уши — я ее спела на конкурсе в 1973 го-
ду. Вообще, миром правит Бог и Божий промы-
сел. И это его промысел был. Он нам многое 
прощает, не любит лишь неблагодарности, не-
почитания его, проявлений гордыни и зависти. 
О, зависть… Вы с ней сталкивались? 
Конечно. И мне завидовали, и я завидовала. 
А как? Нам человеческое ничего не чуждо, мы 
не святые… 
Скажите, а за что вас сделали невыездной? 
Язык распускала! У меня однажды был концерт 
в Кремлевском Дворце съездов, выступление 
к 7 ноября. Я вышла на сцену, все сидят напро-
тив меня, как морковки на грядке, мрачно так, 
в самом центре — главной морковкой — Бреж-
нев. Я спела романс «Не говорите мне о нем» 
и веселую песню «Комарики». А все сидят слов-
но в масках. Только маршал Гречко один — ох, 
как же он мне понравился! Такой живой, хло-
пал, аж ногами топал. Я для него и пела. Ну, по-
том мне другие тоже похлопали. Но я за кулиса-
ми брякнула, убирая гитару в чехол: мол, надо 
же, пришла с гитарой, в Кремль, к Политбюро, 
выше которого только Бог, а меня даже не про-
верили. А ведь я могла бы в чехол пулемет по-
ложить, вышла бы да и постреляла всех. Вот та-
кое сказанула и пошла себе. Это слышали стояв-
шие рядом артисты и несколько человек в граж-

данском, которые нас «пасли». Никому ничем 
пенять не могу, но мое заявление дошло до от-
дела культуры ЦК партии. Конечно, меня при-
крыли за такие слова. И в том же 1973 году по-
сле центральных площадок начали потихоньку 
отодвигать. Правда, дали попеть 
в «Национале» на улице Горького, 
ныне это Тверская. Там были одни 
иностранцы, успех бешеный, при-
чем, когда я пела, никто не ел, вил-
ками по тарелке не звякал, что 
приятно. Слушали в такой тиши-
не, что я даже переспросила  — не 
нравится? Но потом отодвинули 
меня и оттуда, и в итоге я выступа-
ла по каким-то агитпунктам. Сей-
час я понимаю, что меня надо было смирять. 
А значит, мне надо было через это пройти. 
А вы ведь были знакомы с Лидией Руслановой? 
Да. Однажды был концерт в станице Новочер-
касской. Я там пела с ансамблем «Добры молод-
цы» перед Лидией Андреевной. И она слышала, 
как я пела, и после концерта ее помощница пе-
редала, что она просит меня зайти. Но тогда 
я увидела ее впервые — эту великую женщи-
ну… Ее вели под руки, на сцене она села на 
стул — у нее после лагерей очень болели ноги. 
Помню, я ощутила ее грандиозность как лично-
сти, но при этом и хрупкость. Мне почему-то 
запомнилось, что она была не худенькой, но 
у нее были тонюсенькие руки, ладони и паль-
цы… А потом я пришла к ней в гостиницу, стоя-
ла и не верила, что стою перед ней, — это же 
глыба, а кто я? А она мне говорит — садись, 
милка-голубка. И мы начали болтать. Я спроси-
ла, почему она не пела до конца песню «Окра-
сился месяц багрянцем». Финал там страшный, 

конечно. И она объяснила: оказывается, во вре-
мя войны нельзя было петь про смерть. А еще 
она спела «Шумел камыш». В этой песне послед-
него куплета она не знала. Это была встреча 
с огромной, великой личностью. 
Вам не горько, что эта песня стала застольной? 
Ну чего вы, в самом деле. Народ разный. Есть те, 
кто святое испортит и в похабность превратит, 
а есть те, что сделают наоборот. Пусть поют. 
И то правда. А вы так много пели Окуджаву… 
Булат Шалвович — это отдельная страница 
в моей жизни. И я его считаю своим крестным 
в творчестве. Мы познакомились очень давно. 
Я когда-то очень увлекалась философией — чи-
тала Дидро, Канта, Буало. И он ею был увлечен. 
И я впервые поехала к нему, когда он жил еще 
на Речном вокзале. Говорили о философии, 
о жизни. Я спела ему под гитару частушки, он 
мне — «Летят утки», а еще песню «Матушка», 
которую пела цыганка Таня перед свадьбой 
Пушкину. Он подарил мне сборник с песнями, 
надписав его: «Жанне Бичевской с поцелуйчи-
ками. Дружески». И там было мудро приписано 
еще: «Счастья не желаю. Это фикция». 
А это фикция? 
Пушкин как говорил? На свете счастья нет, но 
есть покой и воля. Надо жить весело. Вот мы 
с Геной (Геннадий Пономарев — поэт, компози-
тор и певец, муж Жанны Бичевской. — «ВМ») 
весело живем. Потому что все с шуткой, легко. 
Не люблю скуку. Серьезной становлюсь, когда 
это действительно нужно. И поведение мое 
продиктовано обычно обстановкой. Вот это 
я сказала, о как! 
Афористично сказали! Но продолжим. Помимо 
Окуджавы, вы пели также песни Дольского. 
Саша потрясающий, мы дружим с 1976 года. 
У меня планировался концерт в Ленинграде, 
и рано утром в гостинице мне сообщили, что 
к нам с Геной пришли. Я спустилась вниз, а там 
стояла милая женщина, Надя, я потом узнала, 
что она Сашина жена, и тогда еще неизвестный 
мне, похожий на Есенина блондин — Дольский. 
Изрядно пьяненький. Он сказал, что хочет по-
дарить мне песню, потрясающий «Ленинград-
ский вальс». Мы в номере Сашу отпоили чаем, 
и я сказала, что песню спою уже сегодня вече-
ром, но он чтобы пришел на концерт трезвый 
и с цветами. Песню я выучила, ленинградцы 
восприняли ее отлично. И Саша пришел — трез-
вый! Он потом вообще бросил пить. Прекрас-
ный человек! Верю, это песня его подняла!
А у вас какая песня любимая-то? 
Ого! А ну-ка спросите у матери, какой ребенок 
у нее любимый? Они же все ее дети. Из нее выш-
ли! Мои песни — процесс биологический, все 
идет изнутри, все связано и с головой, и с серд-
цем, все родные. 
Не обидно, что «Ой, да не вечер» до сих пор мно-
гие считают абсолютно народной песней? 
Пусть считают. Но текст был записан мной 
в станице Новочеркасской, его одна бабушка 
подарила, а вот мелодии она не помнила. Когда 
я вернулась домой, взяла гитару и… Вы не по-
верите — мелодия пришла сразу! Я вошла серд-
цем в эту песню, и она отозвалась мелодией… 
Вы объехали полмира, ездили и в Афганистан. 
Хотели поддержать наших мальчиков? 

Ну не душманов же посмотреть… 
Это был 1982 год. Поехала я от ре-
дакции «Комсомолки». Об этом 
могу рассказывать долго. И на по-
лигоне дали пострелять, и летали 
по частям. Я пела Окуджаву и рус-
ские песни, за что потом на меня 
написали донос в Москонцерт. Но 
главное не в этом. Меня после кон-
церта отвели в госпиталь. Насмо-
трелась такого… Два дня не могла 

говорить. Цветы разложила покалеченным 
мальчишкам на кровати. Концерт вечерний от-
менили. Речь потом вернулась… 
Вы, конечно, оптимистка, но как же справлялись 
с нападками, лишением возможности выступать? 
У меня внутри — турбина. Она все перемалы-
вает. Без нее я погибла бы. Но мне 80, а я все 
бегаю. И многие вещи дух укрепляют и душу 
поддерживают. Например, мне как-то сказа-
ли, что на Каширке, в онкологической клини-
ке, несчастным больным ставили песни иеро-
монаха Романа в моем исполнении. И проис-
ходило нечто, похожее на чудо. Это просто не 
может не согревать! 

У 
нее фигура девушки, бы-
стрые движения, легкая, 
летящая походка. Гово-
рит и движется она бы-
стро, но когда берет в ру-
ки гитару — замирает, 
как будто договаривает-
ся с ней о чем-то. Кстати, 
в том, что абсолютно 

у каждого музыкального инструмента есть ду-
ша, Жанна Бичевская не сомневается. 
Вы знаете, Жанна, вспоминается как чудо из дет-
ства: концерт, в глубине сцены — маленькая 
женщина с гитарой, в зале такая тишина стоит… 
А потом что-то происходит особенное — какое-то 
перерождение, иначе не скажешь. А потом все 
взрывается аплодисментами. 
А чего-то это я маленькая-то? Метр семьдесят, 
между прочим! 
Худенькая, потому и маленькая. Как балерина. 
А правда, что вы хотели стать врачом, 
а не певицей? 
Мама моя была балериной, и я любила танце-
вать. Лет в пять-шесть она сшила мне пачку, 
прямо как настоящую, и я танцевала «Умираю-
щего лебедя» под музыку Сен-Санса. Когда ма-
ма меня брала с собой в дома отдыха, я там раз-
влекала людей. Может, и стала бы балериной, 
но ногу обварила кипятком сильно… А потом 
я хотела стать хирургом. Не стала. Однажды 
я решила как-то заделать дырочку в лодке, на 
которой мы с мужем любили плавать. Дырочка 
была маленькая, но я разрезала лодку практи-
чески всю — вдоль, села над ней и думаю, как 
штопать. Тут вернулся домой муж, поинтересо-
вался, чем я занимаюсь, увидел, оценил и гово-
рит: «Как хорошо, что ты не стала хирургом!» То 
есть медицина ничего в моем лице не потеряла. 
Вы всегда были сами по себе, ни на кого не похо-
жи. Сейчас на культуру нашу сильно «наезжа-
ют». Впрочем, и мы не слишком бережно к ней 
и к искусству относимся… Вы же себе верны 
остаетесь столько лет. 
Вообще абсолютно все зависит от человека. 
И культурный вклад, который он делает или не 
делает, — тоже. Слово «искусство» я не очень 
понимаю, поскольку четко слышу в нем корень 
«искус», искусить, искушение. Я принимаю сло-
во «культура». Но и к ней у меня разное отноше-
ние. Есть классика, есть серьезное искусство. 
Тут вопросов нет. Есть что-то мимолетное. Я же 
делала то, что считала нужным и без чего, с дру-
гой стороны, жить не могла. Получалось по-
разному. Хотя… Скорее, мне мое прошлое вспо-
минать тяжело. Да и надо ли? Мне 80 лет, всего 
в разговоре не обхватишь, это целая жизнь, со 
своими плюсами и минусами, победами и по-
ражениями. Хотя… Что это я такое говорю, а? 
Да не было у меня поражений. Я все равно была 
победительницей! Победитель — это не обяза-
тельно тот, кто выиграл, это тот, кто идет до 
конца.

И я не помню. Но коварная вы какая! Говорили — 
о возрасте не будем, и объявляете: «Мне — 80!» 
Ой, ладно, моя биография на ладони, все в ин-
тернете прописано, что сейчас можно скрыть? 
Ваня Ильичев вот книгу про меня издал. Моей 
жизни хватило бы на десять книг, но он собрал 
все емко, без лишних витийствований, как 
я люблю. А я сама все делаю быстро, не люблю 
ничего лишнего. Люблю целесообразность. 
Вы какая-то… бешеная оптимистка. 
А что страдать, почему? Началась моя жизнь 
очень непросто. В молодости и правда ездила 
с гитарой в обнимку, собирала песни. Ни денег, 
ни еды особой, в составе дали проехать — и ра-
дость. Я тоски и грусти не люблю. И как я была, 
такой и осталась — озорница, хулиганка, лихая 
Жанка-хулиганка с Пятницкой улицы. Всегда 
такая была. Хотя как по линии матери, так и по 
линии отца у меня кровь дворянская, есть фа-
мильные гербы. Но дворянкой я себя не ощу-
щаю. И мое детство не в усадьбе прошло, а там, 
на Пятницкой. Мы бегали с ребятами играть на 
Красную площадь. Нас гоняли оттуда милицио-
неры, но фиг нас догонишь — у них-то пузищи 
у всех были, а мы летали быстрее ветра. Пол-
Москвы обегали! Было весело, несмотря на то 
что были в этом детстве и слезы, и горечь. 
Вы знаете, как странно… Сейчас время сытое, 
а с кем ни поговоришь — сплошь недовольство. 
Есть люди сытые, есть — голодные. А есть нена-
сытные. Тогда время было голодное, это правда. 
Но мы же были дети. А ребенку что нужно? Ух-
ватил кусок хлеба черного, солью присыпал — 
и во двор. Если бы росла обласканной, мной 
занимались, учили меня, как жить и как посту-
пать, как делать хорошо, а как — не очень, 
жизнь моя была бы другой, все пошло бы иначе, 
да и я стала бы иной. А у меня была полная воль-
ница, и я ею пользовалась… 
Простите, но почему вольница-то? А родители? 
Мама умерла рано, мне было всего пять. Папа… 
Он был непростым. Вспоминать об этом очень 
трудно. Когда Ваня писал книгу, я ему многое 
рассказывала, и потом переживала и болела… 

Завтра, 14 ноября, в храме Христа Спасителя выступит с юбилейным концертом легендарная Жанна Бичевская. Песни из ее тщательно отобранного репертуара 
составили особый пласт нашей культуры, их знает и поет не одно поколение. А незадолго до концерта исполнительница-легенда стала гостем сетевого вещания 

«Вечерней Москвы». Оптимизму и воле артистки можно только поражаться. И лет ее ей не дашь никогда — даст фору молодым, такая в ней кипит энергия. 

Певица Жанна Бичевская уверена, что жить скучно — как минимум глупо 

Поражений у меня не было 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель 
и колумнист

Сейчас я понимаю, 
что меня надо было 
просто усмирять. 
Значит, мне и правда 
надо было через все 
это пройти... 

2005 год. Народная артистка РСФСР Жанна Бичевская с гитарой не расстается. Гитар у нее, заметим, несколько, каждая — со своим характером и даже 
настроением, и какой инструмент выбрать — нужно почувствовать

1986 год. Жанна Бичевская в Афганистане с военнослужащими. Перед поездкой ей сказали: «Вы можете 
отказаться, вас никто не осудит!» Поездка и правда была опасной. Но Бичевскую мало что пугало... 

Жанна Владимировна Бичевская роди-
лась 17 июня 1944 года. Советская и рос-
сийская певица, автор песен. Народная 
артистка РСФСР. Лауреат Премии Ленин-
ского комсомола. Живет и работает в Мо-
скве, более 30 лет находится в третьем 
браке, замужем за автором большинства 
своих песен Геннадием Пономаревым.
Называет свой стиль «русский кантри-
фолк». Репертуар певицы насчитывает не-
сколько сотен произведений — песен ду-
ховного и общественного содержания, 
русских народных песен, романсов, а так-
же песен на стихи поэтов Серебряного ве-
ка. Основной тематикой песен Бичевской 
являются русский патриотизм и правосла-
вие. В своих песнях она вместе с мужем 
Геннадием Пономаревым, также компо-
зитором и автором текстов, проповедует 
любовь к традиционным ценностям. Счи-
тает себя монархисткой. 

Досье

■ Господа офицеры (1994)
■ Слишком короток век (1997)
■ Любо, братцы, любо… (1997)
■Жанна Бичевская поет песни иеромонаха Романа 

(1997)
■Имени Твоему, Господи. Духовные песнопения 

(1998)
■ Осень музыканта (1998)
■ Русская Голгофа (1998)
■  Старые русские народные деревенские и город-
ские песни и баллады в 4 частях (1998)

■  Жанна Бичевская поет песни Булата Окуджавы 
(1999)

■ Царь Николай (1999)
■ Верую (2000)
■  Мы — русские. Жанна Бичевская поет песни 
Геннадия Пономарева (2001)

■ Черный ворон (2002)
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Сегодня точку в номере ставит менеджер российской компании по производству современного интерактивного оборудования и программного обеспечения 
для детского образования Карина Кучаева. Она расставляет на стенде разборных кукол в национальных костюмах под названием «Народы России».
— Это не просто игрушки, они несут смысловую нагрузку. В игре с этими куклами есть элемент патриотического воспитания. Они помогают развить в ребен-
ке духовные ценности, — говорит Карина Кучаева. «Человечки» изготовлены из березовой фанеры. Некоторые элементы одежды можно менять между собой, 
чтобы изучить все национальные костюмы. А вот рисунок нанесен с помощью ультрафиолетовой печати, покрыт безопасным лаком. В комплекте с куклами 
идет цветной атлас, где перечислены все национальности. Так ребенок знакомится с традициями других народов. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

Министр финансов РФ Антон Силуанов заявил, что россиянам доллары не нужны. 
По его мнению, стоит правильно использовать наши рубли. Например, хранить сбе-
режения в облигациях федерального займа — это государственные облигации, вы-
пускаемые правительством России для покрытия временного дефицита бюджета.

Вопрос дня
Хранить деньги 
рекомендовали 
в гособлигациях.
И как вам?

ЭЛЬВИРА МИТЮКОВА
ФИНАНСОВЫЙ ЭКСПЕРТ

Россиянам, скорее всего, уже 
сейчас стоит задуматься 
о том, чтобы отказаться от 
хранения сбережений в дол-
ларах. Потому что в будущем 
это может стать невыгодным 
и невозможным ввиду законо-
дательных ограничений. При-
чина тому — саммит БРИКС, 
который состоялся в конце 
октября в Казани. После его 
проведения стало ясно, что 
в будущем доллар как всемир-
ная платежная валюта будет 
применяться все меньше 
и меньше. Намечается пере-
ход к национальным валютам 
стран — участниц БРИКС, воз-
можно, к выбранной единой 
платежной валюте. Что каса-
ется хранения денег в госу-
дарственных облигациях, это, 
несомненно, улучшит эконо-
мику России, так как деньги 
граждане будут вкладывать 
в национальную валюту — 
рубль. При этом приобрете-
ние таких облигаций будет 
более безопасным, чем хране-
ние денег на депозитах. Так 
как в случае возникновения 
проблем у банка вкладчику не 
всегда удается получить свои 
деньги обратно. С государ-
ственными облигациями та-
ких проблем быть не должно. 
Деньги не обесценятся, на них 
будут начисляться проценты. 
И источником этих денег уже 
будет не частный банк, а госу-
дарство, что более безопасно 
для граждан.

КОНСТАНТИН МЕДВЕДЕВ
КРЕДИТНЫЙ БРОКЕР

Предложение министра фи-
нансов вызывает различные 
реакции. С одной стороны, 
у инициативы могут быть не-
однозначные последствия. Не 
все россияне могут иметь до-
ступ к облигациям федераль-
ного займа, так как для этого 
необходимы определенные 
финансовые возможности. 
Во-вторых, в случае неудачно-
го развития ситуации на фи-
нансовом рынке вложения 
в облигации могут не оправ-
дать ожиданий и привести 
к потере сбережений. С дру-
гой стороны, использование 
рубля вместо доллара может 
способствовать укреплению 
национальной валюты и по-
вышению ее стабильности. 
Это также может снизить за-
висимость от внешних факто-
ров и рисков, связанных с ко-
лебаниями курса доллара.

АРТЕМ НАЗАРОВ
ИНВЕСТОР, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Действительно, наиболее вы-
годные средства сбереже-
ния — это облигации феде-
рального займа. С точки зре-
ния доходности. И наряду со 
слухами о том, что с вкладами 
при наступлении цикла пони-

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

жения ставок в следующем го-
ду могут возникнуть пробле-
мы. Сейчас по сути средства, 
вместо того чтобы работать 
и развивать экономику, лежат 
на вкладах. Дальше же будет 
идти обратный процесс. Наи-
более интересными в этом 
плане инструментами, кото-
рые сохраняют деньги от обе-
сценивания, могут быть драго-
ценные металлы. На москов-
ской бирже можно покупать 
золото или серебро. При этом 
если мы будем с вами ориенти-
роваться на другие валюты, то 
с этим действительно могут 
возникнуть сложности. На-
пример, более высокие или 
низкие курсы для конверта-
ции в зависимости от направ-
ления сделки. Именно по этой 
причине держать деньги в ва-
люте с точки зрения заработка 
не очень эффективно.

МАРИЯ ШИШКОВА
МЕНЕДЖЕР ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМПАНИИ 
ПО ПРОДАЖЕ КИТАЙСКИХ МАШИН

Действительно, идея хранить 
сбережения исключительно 
в облигациях федерального 
займа кажется хорошей. Но 
полностью отказаться от ис-
пользования долларов слож-
но, так как это ключевая ми-
ровая валюта. Страны, ис-
пользующие доллар, имеют 
доступ к большему числу тор-
говых партнеров. Пока еще 
финансовые рынки мира глу-
боко интегрированы с этой 
валютой. 
В то же время рационально 
хранить свои сбережения в на-
циональной валюте. И чем 
больше таких вкладов будет, 
тем меньше вероятность, что 
доллар продолжит надолго 
оставаться эффективным ин-
струментом США для влияния 
на международной арене.

Болейте не чаще 
трех раз за полгода

Похоже, Минздрав подступается к ре-
шению одной деликатной проблемы. 
На общественное обсуждение выне-
сен новый порядок проведения экс-
пертизы временной нетрудоспособно-
сти. В частности, предлагается обя-
зать лечащего доктора «проводить 
анализ» больничных листов, выдан-
ных пациенту за последние шесть ме-
сяцев. Если больничных четыре 

и больше, гражданин направляется на специальную ко-
миссию. Такая мера поможет выявлять заболевания на 
ранней стадии и вовремя их лечить.
О борьбе с необоснованной выдачей листков нетрудо-
способности в документе не говорится ни слова. Но на 
самом деле это ключевой вопрос. У каждого участкового 
есть больные, которые с завидной регулярностью просят 
освободить их от работы. И пусть температура, анализы 
и ЭКГ в норме, врач все равно оформляет больничный. 
Во-первых, он должен верить пациенту, это основа основ. 
Во-вторых, никто не поручится, 
что легкое покашливание не за-
кончится тяжелой пневмонией, 
а головокружение — инсультом. 
Доктор держит в голове худший 
сценарий и перестраховывает-
ся. А в-третьих, медики сейчас 
боятся жалоб — из-за них снижа-
ют зарплату.
Не всех таких больных можно на-
звать симулянтами. Многие про-
сто столь внимательны к своему 
здоровью, что бьют тревогу из-за 
любого чиха. Обследование ни-
чего не показывает, они успо-
каиваются, но лишь до нового 
«тревожного» сигнала. Врачи 
прекрасно понимают, что боль-
ничный не нужен, пытаются объ-
яснить это пациенту, но, как пра-
вило, безрезультатно. И в итоге 
пасуют перед его настойчивым 
желанием подлечиться.
Новый порядок проведения экспертизы нетрудоспособ-
ности разработан по поручению правительства и при-
зван защитить интересы работодателя, который не может 
в полной мере рассчитывать на «тяжелобольного» сотруд-
ника. Если бы речь шла только о качестве оказания меди-
цинской помощи, Минздрав озаботился бы всеми часто 
болеющими гражданами, а не только работающими. Дру-
гое дело, насколько эффективными окажутся изменения. 
Комиссии, конечно, проще отказать в выдаче или продле-
нии листка нетрудоспособности. Но и ей жалобы совер-
шенно не нужны. К тому же ушлый пациент быстро при-
способится к новым веяниям, тоже будет вести учет своих 
больничных и станет чуточку изобретательнее. Сегодня 
он пожалуется на кашель, завтра на сердце, а через неде-
лю вызовет участкового на дом, показывая, что прокля-
тый радикулит не дает даже встать с постели. А если при-
чины нетрудоспособности самые разные, что может сде-
лать врачебная комиссия? Разве что пожелать больному 
скорейшего выздоровления.

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Художники повторяют технику 
древних мастеров пейзажа

В Первой московской гале-
рее восточной живописи от-
крылась выставка китайско-
го пейзажа «За пределами 
видимого». 

В мягком галерейном свете 
китайские пейзажи кажутся 
парящими вдоль стен. Тонко 
выписанные каллиграфиче-
ской кистью природные ланд-
шафты утопают, точно в мо-
лочно-белом тумане, а где-то 
будто едва сохранились на об-
горевших листочках бумаги.
— Это работы российского ху-
дожника Натальи Вороной, 
выполненные в традицион-
ном китайском стиле цзинь-
хуэйдуй (в переводе означает 
«ажурная кучка пепла».  — 
«ВМ»), — объяснила куратор 
галереи Валерия Рудина. 
Издревле мудрые китайские 
пейзажисты стремятся соз-
дать ощущение творческой 
свободы и для зрителей. В ту-
манной дымке можно дорисо-
вать одним воображением 
«недостающие» детали, и за 
«обгорелыми» краями бумаги 
нетрудно представить что-то.
Древнюю живописную школу 
здесь можно изучить на при-

мерах картин известного ма-
стера Лю Фэнвэня. Его прие-
мы — владения кистью, по-
строения композиции и смыс-
ловых сюжетов — отличаются. 
Не первый раз участвует в вы-
ставке и современный китай-
ский художник Сунь Цзинь-
чао. В Москве он с 2015 года, 
проникся нашей культурой 
и окончил Московский госу-
дарственный академический 
художественный институт 
имени В. И. Сурикова, а затем 
и Российский государствен-

ный художественно-промыш-
ленный университет имени 
С. Г. Строганова. Теперь пре-
подает россиянам китайскую 
живопись. Лю Фэнвэнь и Сунь 
Цзиньчао — представители 
разных поколений художни-
ков Поднебесной, но оба при-
держиваются одного мнения: 
если действительно хочется 
постичь искусство традици-
онной китайской живописи, 
надо постоянно обращаться 
к древним источникам, к ос-
новам, к истории. 
Куратор выставки художник 
Валерия Рудина призналась, 
что недавно обнаружила пе-
ресечения между российски-
ми и китайскими живописны-
ми традициями, возможно, 
как раз в стремлении раздви-
нуть горизонты воображения. 
— Этим летом была впечат-
лена схожестью крымской 
природы с видами Китая. 
В картинах это заметно, — 
сказала она. 
Выставка «За пределами ви-
димого» продлится до 15 дека-
бря. Запланировано проведе-
ние лекций и мастер-классов 
по китайской живописи. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

6 ноября. Куратор выставки, художник Валерия Рудина рядом со своими картинами, 
демонстрирующими гармонию окружающей природы. ФОТО: НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО 

АННА БАРАНОВА
ДИРЕКТОР ПЕРВОЙ МОСКОВСКОЙ 
ГАЛЕРЕИ ВОСТОЧНОЙ ЖИВОПИСИ

Китайское искусство наполне-
но глубоким смыслом и осно-
вано на следовании традици-
ям. Нельзя писать картины, 
если не знаешь истории, 
а значит, и языка. Мне по-
счастливилось несколько 
лет обучаться живописи 
в Китае. В процессе учебы по-
нимаешь, что постоянно от-
крываются новые, неизведан-
ные пространства как мира 
искусства, так и мира окружа-
ющего. С такими знаниями ру-
ка и одну бумажку мимо урны 
не бросит. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Встреча
«Как построить 
системный бизнес»
https://afi sha.timepad.ru/
event/3105647
13 ноября, 10:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как по-
строить системный бизнес, по-
делятся полезными практиче-
скими инструментами, которые 
помогут наладить продажи 
и оптимизировать бизнес-про-
цессы, чтобы в конечном итоге 
предприниматели могли со-
средоточиться на главном.

Семинар
«Проектные офисы 
в современных 
организациях. 
У кого? Как? Зачем?»
https://afi sha.timepad.ru/
event/3108249
13 ноября, 16:00, бесплатно
Семинар будет полезен руко-
водителям проектных офисов, 
программ и портфелей проек-
тов, методологам, а также тем, 
кто внедряет в организациях 
новые, инновационные методы 
работы.

ДЕЛОВАЯ АФИША

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование
● Заработок. Т. (901) 720-95-77
● Доходно. Т. (916) 461-85-26

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Китай близко
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